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Управлять ситуацией
с  кустового совещания управляющих отделениями и 

зоотехников хозяйств юго-восточной группы районов.

Доильная площадка Поро- 
синского отделения совхоза 
«Октябрь» Томского района 
с примыкающим к ней боль
шим огороженным выгулом. 
Обошлась она хозяйству в 
80 тысяч рублей. Знакомст
во с обустройством убежда
ет в мысли, что руководите
ли хозяйства и отделения, 
сооружая эту дойку, прежде 
всего думали о создании хо
роших условий труда живот
новодам. Большой интерес у 
гостей вызвал электроподо
грев воды. По металлической 
трубе с резиновым шлангом 
на конце она поступает пря
мо в стойла. Доярке неза
чем таскать за собой ведро, 
чтобы подмыть вымя коро
ве. Стоит повернуть краник 
и теплая вода брызнет фон
танчиком.

Увидели здесь и такое,.че
го нет в остальных совхозах 
Томского и других ‘районов, 
- -  механизированную разда
чу комбикормов. Новшество 
не только значительно абЛег- 
дало труд скотников и доя
рок, но и исключило потери 
концентратов. неизбежные 
при ручной загрузке бунке
ров. Сколько ежегодно, бли
же к осени, в разных хозяй
ствах слышится нареканий 
на холод и сквозняки, «сво
бодно гуляющие по откры
тым всем ветрам дойкам.

— Не один бой пришлось 
выдержать с, агрономиче
ской службой хозяйства, — 
рассказывает управляющий 
Поросинским отделением 
А. Г. Харченко, — за отвод 
земель под зеленый конвей
ер вблизи фермы и летней 
площадки. Пастбищ у нас 
почти нет. без хорошо орга
низованной подкормки жи- . 
вотных большого молока ле
том не видать. Теперь имеем 
в своем распоряжении 150 
гектаров пашни. Что, когда, 
где и за чем сеять — ре
шаю я.

Лето выдалось такое, что 
рднолетние травы первого и 
второго сроков сева подошли 
одновременно. Часть их вы
косили на сенаж, а коровам 
возим зеленку с площадей, 
засеянных попозже. Какой

смысл соблюдать очеред
ность зеленого , конвейера, 
если корм грубеет. Это как 
раз тот случай, когда пунк
туальность только себе в 
убыток. Затраты буДут, а 
повышения продуктивности 
— нет.

Если мыслить экономиче
скими категориями, тр за 
счет совершенствования тех
нологии каждый вложенный 
в молочное производство 
рубль должен как минимум 
обернуться 20 копейками чи
стой прибыли. Что же каса
ется мер организационного 
хара!ктера, то они, как пра
вило, затрат не требуют, а 
доход хозяйству дают. То 
есть рубль и вкладывать не 
надо. Взять хотя бы орга
низацию пастбищного содер
жания скота, и в частности 
ее составную часть — ис
пользование зеленого кон
вейера.

Почему поросинские жи
вотноводы сумели больше 
чем на килограмм поднять 
надои против прошлогодних 
и получать ежедневно по 13 
килограммов молока от ко
ровы? Ведь прошлогодний, 
щедрый на дожди июль, 
когда травы хватало и на 
пастбищах, и на пашне, не 
сравнить с нынешним, зной
ным. Да потому, что управ
ляющий А. Г. Харченко не 
стал «заложником» сложив
шихся обстоятельств, а скон
центрировал внимание на 
главном, что могло выру
чить в подобной ситуации,— 
на организации кормления и 
поения коров. Весьма ответ
ственное дело обеспечения 
стада зеленкой было пору
чено механизатору Д. Кара
чеву, ранее обслуживавшему 
кормоцех. То есть человеку, 
близкому к заботам живот
новодов В его распоряже
ние переданы трактор и цол- 
ный набор техники, необхо
димой для скашивания и 
подвоза к дойке 12 тонн зе
леной массы. Это чтобы 
каждой корове до и после 
вечерней дойки доставалось 
не менее 25 килограммов 
травы. В соответствии с 
этим требованием и органи

зует свой рабочий день ме
ханизатор.

Сейчас, когда коровы не 
столько пасутся, сколько гу
ляют, в организацию корм
ления внесены коррективы. 
В эти дни каждому животно
му достается вдвое боль
ше сочного корма, чем в се
редине июля.

Давая на совещании объ
яснения по поводу снижения 
продуктивности, главный 
зоотехник совхоза «Комсо- 
молецЬ Асиновского района 
А. А. Павлов сказал так: 
«Я бы рад пораньше орга
низовать подкормку живот
ных зеленкой, но агроном 
велел подождать». Возника
ет вопрос: кто же из специа
листов должен быть законо
дателем? Тот, кто выращи
вает корма, или тот, кто уча
ствует в производстве про
дукции, реализация которой 
пока единственный источник 
доходов каждого хозяйства?

Отмечалось, что в Асинов- 
ском районе до середины 
июля половина коров не по
лучала .подкормки. Далеко 
не везде там организовали 
подвоз воды к летним дой
кам. В Зырянском районе 
кое-кто из бригадиров ферм 
прямо заявляет, что намере
ны решать хозяйственные 
вопросы самостоятельно, кор
мить стадо летом считают 
делом расточительным. Тра
ва с пашни, мол, стоит до
рого, и коллективу это не
выгодно. Вот такая, экономи
ка наоборот.

Оперируя конкретными 
цифрами, директор совхоза 
«Октябрь» Томского района 
А. Г. Валиулин убедительно 
доказал ошибочность и вред
ность такой тактики. Летом 
от реализации каждой тон
ны молока в совхозной кассе 
«оседает» 500 рублей чи
стой прибыли. Нетрудно 
подсчитать потери, если, в 
целом по области ежедневно 
на 10—11 тонн снижается 
валовое производство моло
ка. Как же тогда жить и 
развиваться в условиях са
моокупаемости и самофинан
сирования?

Надежды на то, что поз

же положение поправится, 
иллюзорны. Осенью будут 
потери из-за того, что rfpo- 
держанн1̂1е на скудных выпа
сах коровы преждевремен
но начнут отдаиваться и пой
дут в запуск. Стоит серьез
но подумать и с каранда

шом в руках подсчитать —- 
ВЫГОДНО! или невыгодно кор
мить животных на летних 
дойкйх.

На совещании проанали
зировано положение дел с 
воспроизводством стада. Ос
лабление контроля за физио
логическим состоянием жи
вотных—еще одна причина 
■спада продуктивности.

Давно бытует мнение, что 
молоко — в руках доярки. 
Так ли это? Что конкретно 
может сделать доярка в 
сложных условиях нынешне
го лета для повышения на
доев? Немногое. Не у нее 
сейчас молоко в руках, а у

Управляющего, заведующего 
ермой. От их распоряди
тельности, умения быстро 

ориентироваться в об
становке и организовать 
дело так, чтобы технология 
содержания стада на летних 
дойках не нарущалась. В 
том, что это все доступно 
каждому руководителю сред
него звена, убеждают опыт и 
результаты работы молочно
го цеха Поросинского отде
ления.

На совещании особо под
черкивалось, что при всей 
занятости заготовкой кормов 
и решением других хозяйст
венных вопросов 90 процен
тов своего времени управля
ющие должны отводить жи
вотноводческой отрасли. 

На нынешнем этапе раз
вития молочного животно
водства его прочность — в 
росте поголовья. Такой вы
вод сделали участники сове
щания, подводя итог разго
вору. Работа в этом направ
лении полностью на совести 
специалистов зоотехнических 
служб. Улучшение племен
ного дела, налаживание пер
вичного учета — основа до
стижения цели .

*  *  «

Кустовые совещания по 
вопросам животноводства 
прошли в Шегарском и Кол- 
паШевском районах.

Н. ГОЦУЦУРА.

Рабочий контроль профсоюзов

Почему свернулось
м о л о к о

Жаркое лето дает о себе знать. Как же подготовились 
торговые предприятия города Томска к приемке скоропор
тящейся молочной продукции в летний период? Ведь толь
ко молока в магазины города ежедневно поступает 78
тоня, *

Вот что увидели рабочие 
контролеры . и работники 
госторгинспекции, . проводя 
свой очередной рейд, в боль
шинстве магазинов (их было 
проверено 29). Бол^е чем в 
половине проверенных тор
говых точек нарушались ус
ловия хранения молочной 
продукции. В магазинах ли
бо не было совсем холодиль
ных камер и охлаждаемых 
прилавков, либо они были 
неисправны. А мощности 
многих работающих холо
дильных установок, как, на
пример, в магазинах № 9 
Кировского, № 187 / Ленин
ского райпищеторговГ, могли 
вместить лишь половину за
везенной продукции. В мага
зинах № №  61,62 Советского 
райпищеторга вместимость 
холодильных камер еще. 
меньше. Сюда ежедневно по
ступает более 3 тонн мо
лока, но в холодильные ка
меры можно загрузить всего 
лишь 700—900 кг. В мага
зине № 3 Кировского рай- 
пищ^торга холодильные ка
меры размещены й подваль
ном помещении, но исполь
зуют их мало. по
тому что подъемное устрой
ство не приспособлено для 
разгрузки молока, к тому 
же нередко выходит из 
строя.

Техническое обслужива
ние холодильных установок 
в торговой сети ведет СПК 
по торговой технике управ
ления торговли, которым ру
ководит П. Д. Тимошенко. К 
работе комбината у руково
дителей торговли и магази

нов накопилось нема^^о пре
тензий. Не хватает запас
ных частей, медленно об
новляется износившееся обо
рудование. 47 единиц холо
дильных установок на пред
приятиях Октябрьского рай
пищеторга требуют замены. 
В. Советском райпищеторге 
неисправны 23 холодильные 
камеры и охлаждаемых при
лавка.

«Не дозовешься», — так 
характеризовали работу ре
монтной службы СПК руко
водители торгов и магази
нов. И это в летнее время, 
когда любая поломка долж
на рассматриваться как ЧП, 
ведь речь идет о сохранно
сти многих тонн скоропортя
щейся продукции.

Гормолзавод свою про
дукцию завозит в магазины 
города от одного до трех раз 
в сутки. Причем 43 процен
та ее поставляется в ночное 
время. Справедливы замеча
ния и в адрес торгующих 
организаций, которые также 
обязаны проверять качество 
поступающей продукции. В 
ночное время эта функция 
возлагается на грузчиков- 
приемщиков. Но они не всег
да бывают достаточно требо
вательными. Принимают мо
лочную продукцию без удо
стоверения ее качества. Ви
димо, на это и рассчитывает 
гормолзавод, который не 
проставляет специальный 
шта14п на товаросопровс(- 
дительных документах.

Многие работники при
лавка не контролируют сро
ки и очередность реализа

ции скоропортящихся молоч
ных продуктов, в  результа
те рабочие контролеры сня
ли с продажи подпортившие
ся молоко, кефир. «СнежокА в 
14 магазинах (№№ 122,127, 
130,, 131 Октябрьского, 
№№ 172, 182 Ленинского, 
№№ 68, 71 Советского рай- 
пищеторгов и других).

Уже стало привычным, 
что творог поступает в тор
говую сеть в основном в фа
сованном виде. Это удобно 
и эстетично. Но покупатели 
жалуются, что в контейне
рах скапливается много сы
воротки. Влажные пачки де
формируются, нарушается 
упаковка, творог рассыпает
ся. Продавцы вынуждены 
дополнительно расфасовы
вать его в полиэтиленовые 
меЩочки. Б магазине № 130 
Октябрьского райпищеторга 
контролеры за этим заняти
ем увидели техничек торго
вого зала, что, конечно, не
допустимо, «Почему в мага
зины поступает очень влаж
ный творог?» — спросили 
мы заведующую химической 
лабораторией гррмолзавода 
Э. Л. Соколову. «Технология 
его приготовления допускает 
выделение сыворотки в не
большом количестве,— ска
зала она. — А магазины ча
сто не соблюдают условия 
хранения, нарушают темпе
ратурный режим, потому вы
деление идет более интен
сивно. Теперь будем строже 
проверять его при отправке 
потребителю».

Рейд рабочих контролеров 
показал, что не вся молочная 
продукция, выпускаемая гор- 
молзаводом, пользуется спро
сом у покупателей. Напри
мер, напиток «Вита» раску
пается очень неохотно из-за 
специфического вкуса и за

паха, так как приготовляется 
с небольшим добавлением 
концентрированной сыворот
ки.

Качество молочной про
дукции, предлагаемой по
купателю, зависит от многих 
факторов, сырья, соблюде
ния технологии, наличия ис
правного холодильного обо
рудования. Вместе с тем в 
летнее время очень важно и 
то, как четко соблюдаются 
графики поставок скоропор
тящейся цродукции в торго
вую сеть. К сожалению, гор
молзавод часто не выдержи
вает график. В магазине 
№ 130 Октябрьского райпи
щеторга рабочие контролеры 
проанализировали утреннюю 
поставку молока в течение 
двух недель. Только три дня 
продукция завозилась во
время, с 8 до 9 часов утра. 
Причем утренний завоз мо
лока часто совпадал по вре
мени с дневным графиком. 
В результате продукция 
скапливалась в торговом за
ле. А ведь и без того емко
сти холодильных камер не
достаточны. В магазине 
№ 127 этого же торга мо
лочные продукты должны 
завозить два раза в сутки, 
но гормолзавод поставляет 
их только ночью. Ночью же 
завозят молоко в магазин 
№ 134, в котором не рабо
тают холодильные камеры. 
Молоко до утра стоит в теп
лом помещении. Неоднократ
ные просьбы директора ма
газина В. П. Батурина — 
перенести график поставки 
молока Hia дневное время — 
гормолзавод оставляет без 
внимания. А страдают в ко
нечном итоге люди, которые 
вынуждены покупать заведо
мо некачественную продук
цию.

Члены рейдовой бригады: 
Г. КИРИЕНКО, 

член оперативной груп
пы рабочего контроля 

облсовпрофа;
Л. ПОДУШИНА, 

инспектор госторгияспек- 
ции;

Н. КОРОЛЕВА, 
инструктор пресс-центра 

облсовпрофа.

СЕГОДНЯ 
В НОМЕРЕ:
Идеологическое обеспе

чение кормозаготовитель
ной кампании.

Живи, малое село1 
(2-я стр.)
Очередной выпуск 

«Пресс-автоклуба».
В прокуратуре области 
(3-я стр.)
Творчество.
Служба 02 
(4-я стр.)

Задачи советских и хо
зяйственных органов Рос
сийской Федерации До 
увелцчению производства и 
улучшению качества това
ров народного потребления 
в соответствии с установ
ками Съезда народных де
путатов СССР внесены на 
расс|мотрение сессии Вер
ховного Совета РСФСР. 
Она открылась 27 июля в 
Москве, в Большом Крем
левском дворце.

В президиуме — това
рищи Горбачев М. С.. Во
ротников В, И.. Лигачев 
Б. К.. Рыжков Н. И., Чеб- 
риков В. М., Власов А. В.

С докладом выступил 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР А. В. Власов. Он 
сообщил, что за три года 
пятилетки план производ
ства непродовольственных 
товаров в целом по респуб
лике . перевыполнен. Об
щий его прирост составил 
20 миллиардов рублей. Но 
ожидаемого перелома на 
рынке промышленных то
варов не произошло. Более 
того, положение ухудши
лось.

Докладчик указал на 
то, что известную роль сы
грало сокракцение закупок 
товаров по импорту. Одна
ко главное, подчеркнул он, 
заключается в том, что 
ориентиры, заданные Комп
лексной программой разви
тия производства товаров 
народного потребления и

еры услуг 
186—2000

РСФСР на 
годы, вступи

ли в противоречие с изме
нившейся экономической и 
социальной ситуацией. Этот 
момент был, по существу, 
упущен советскими и хо- 
здиственными органами. 
Они не сумели предвосхи
тить «вврывной эффект» 
роста потребительского 
спроса, который возник в 
ходе реализации экономи
ческой реформы, i Именно 
эти перекосы, йаряду с 
расстройством финансовой 
системы, порождают нарас
тание дефицита многих то
варов и услуг, сводят на 
нет, позитивные изменения, 
наметившиеся в их произ
водстве.

Как отмечалось на Съез
де народных депутатов
СССР, продо!лжал братор, 
все недоработки, упущения 
и беды сплелись в один 
узел — разбалансирован-
ность рынка.' В прошлом 
году, например, прирост 
доходов в республике со
ставил 23 миллиарда руб
лей, а производство' това
ров народного потребле
ния — только 10 миллиар
дов. За первое полугодие 
дефицит товаров и услуг 
увеличился еще более чем 
на пять миллиардов руб
лей.

Далее докладчик, отме
тив, что обстановка с то
варами народного потребле
ния предельно накалилась, 
подошла к критической чер
те, остановился на комплек
се мер, которые позволяют 
обеспечить быстрое нара
щивание товарных фондов. 
Совет Министров РСФСР,

«...Когда кирпича 
будет вдоволь?»
Слое нот, как аолнуот »тот аопрос наших стройтелей. 

Этот маторйал <—  попытка отаетить на него.
Итак, как снять дефицит 

кирпича? Отсутствие его 
на строительной площадке 
области стало привычной 
темой для разговоров на 
разных уровнях. Одни ру
бят с плеча: «Раз кирпича
нет, то плохо работает объ
единение «Томскстроймате- 
риалы»! Другие, понимая 
проблему шире, предлагают 
методы ее решения. Но по
ка же кирпичные заводы 
объединения — отличная 
мишень для острословов: 
стройкам области недостает 
50—60 миллионов штук 
кирпича в год.

Но чем же производствен
ники могут ответить строи
телям? Об этом разговор с 
генеральным директоро(м 
объединения «Томскстрой- 
материалы» Н. П. Глады
шевым. Николай Петрович, 
еще раз перепроверив ци
фры, назвал величйну ожи
даемого в ближайшее вре
мя дефицита кирпича — 
100 миллионов штук в год1

Толкачи от строительных 
организаций, которые свое 
рабочее утро начинают с 
кирпичных заводов, с оби
вания порогов высоких об
ластных инстанций, могут

сейчас сникнуть: где, мол,
теперь урвать свое, да еще 
от нерасторопного соперни
ка прихватить. «Вот их бы 
энергию направить в другое 
русло, — говорит Н. П. 
Гладышев, — в ассоциацию 
по производству кирпича».

К этой идее мы еще вер
немся. А пока несколько 
цифр, характеризующих ра
боту всеми критикуемого 
объединения. В 1986 году 
было выпущено 210,5 мил
лиона штук кирпича. В 
1,987 году — 221 миллион. 
В этом году планируется 
выпустить 228 миллионов 
штук кирпича. Причем за
дание первого по;тодия 
перевыполнено на 3,7 мил
лиона штук. Правда, этот 
успех достигнут в основ
ном за счет силикатного 
кирпича и бетонных блоков 
(они Переводятся в так. на
зываемый условный кир
пич).

Такая вот ситуация: план 
есть, а кирпича не' .̂ Это 
так. Но винить в этом ра
ботников стройиндустрии 
знающий человек не будет. 
Он знает, что десятилетия
ми эта отрасль народного 
хозяйства оставалась в те
ни. Ставка ;целалась на бе

тон, на крупнопанельное 
домостроение. Кирпичные 
заводы не только нашей 
области, но и соседних, 
прямо говоря, захирели. 
Оборудование устарело не 
только морально, оно изно
шено • физически. Автомати
зацию и механизацию заме
няет ручной труд. Он на
столько тяжел, что и вы
сокие заработки не снима
ют кадровой проблемы.

Отдадим должное рабо
чим кирпичных заводов — 
в первом полугодии они вы
пустили 112,2 миллиона 
штук кирпича. Это больше, 
чем за соответствующий пе
риод прошлого года на 7,5 
млн.* штук. Но меньше, чем 
ожидалось. 700 тысяч штук 
кирпича недодал Молчанов- 
ский завод — его были вы
нуждены закрыть на ремонт 
и частичную^ реконструк
цию. Сейчас этот завод 
вновь в работе. В Асине 
встал* на ремонт один из 
кооперативов. На ремонте 
цех № 2 завода стеновых 
материалов. Словом, объе
динение «Томскстроймате- 
риалы» скорее нуждается не 
в критике (здесь прекрасно 
понимают, что кирпич ну-

сказал он, обобщил предло
жения каждого министерст
ва и ведомства, всех облас
тей, краев и автономных 
республик по увеличению 
производства и улучшению 
качества товаров народного 
потребления. Итогом этого 
стала программа действий, 
позволяющая кардинальным 
образом улучшить положе
ние на потребительском 
рынке. Ее реализация по
зволит уже в нынешнем го
ду увеличить объемы про
изводства .непродо|волж- 
венных товаров на 41#:б 
миллиарда рублей, или на 
9,4 процента. Намеченный 
темп в полтора раза выше, 
чем в первые три года п я-. 
тилетки.
' Остановившись далее на 
вопросах совершенствова
ния всех звеньев управле
ния производством товаров 
народного потребления. 
Председатель Совета Ми
нистров РСФСР отметил, 
что главная линия во всей 
работе—дальнейшее . повы
шение самостоятельности и 
ответственности предприяг 
тий и объединений за нара
щивание выпуска такой 
продукции. Предусматрива
ется создание новых видов 
объединений — концер
нов, ассоциаций, союзов, у 
которых, как показывает 
практика, есть большие воз
можности для решения по
ставленной задачи.

nodlie доклада начались 
прения.

28 июля сессия продол
жила работу.

(ТАСС).

жен всем, как хлеб к сто
лу), в в делойом сотруднй- 
честве.

Форма этого сотрудниче
ства — ассбциация по 
строительству завода для
производства керамического 
кирпича. Первая очередь- 
26 миллионов штук. Дело это 
новое — учредительное соб
рание состоялось 30 мая.
К участию в ассоциации 
приглашаются все, кому ну
жен кирпич. На исходе
второй месяц, а многие ру
ководители все еще осто
рожничают, поглядывают 
друг на друга: как бы впе
ред не высунуться. Позади 
оно еще как-то привычнее...

Директор этого строяще
гося в районе речпорта за
вода А. Н. Ерин молод. 
Очевидно, в этом есть резон 
'—кновому делу приходят 
новые кадры. Итак, слово
Анатолию Николаевичу:

— Строительство нашего 
завода-^не совсем обычное 
дело. Это, я бы сказал, но
вое явление в нашей эко
номической жизни. Учреди
тельное собрание приняло 
решение о создании ассо
циации производственных 
объединений и предприя
тий области с долевым уча
стием в строительстве заво
да по- производству керам
зитового кирп^Из: Исполни
тельный орган — произ
водственная дирекция. По
ложение об ассоциации ут
верждено решением облис
полкома от 16 июня.

Завод строитея -не^на пу
стом месте. Уже сейчас мы 
имеем три корпуса. Это —

(Окончание на 2-й стр.)

Включить методы обществеиного влияния
Пресс-конференция по аопросам 

жилищного строительстаа

в  зале «круглого стола» 
обкома партии и облиспол
кома состоялась пресс-кон
ференция для журналистов 
областного центра по вопро
сам жилищного строительст
ва. -

Во вступительном слове 
секретарь обкома КПСС 
А. А. Поморов охарактеризо
вал положение дел в обла
сти и городе Томске с вы-, 
полнением плана по вводу 
жилья. В 1986 году в об̂ - 
ласти введено 7.347 квар
тир, в 1987 году — 8.912, 
в 1988-м—9.514 квартир. В 
городе Томске в 1985 году 
было введено 211 тысяч 
квадратных метров жилья, 
в 1988 году — 316 тысяч. 
По области прирост за 3 гО: 
да составил 2.167 квартир, 
или 40 процентов. Эти тем
пы выше, чем по Союзу и в 
Кемеровской области, с ко
торой мы соревнуемся. Од
нако сегодня иные мерки ре
шения проблемы. Смотреть 
надо не на цифру прироста, 
а на очередь нуждающихся 
в квартире. А она за 3 года 
возросла на 4.366 семей. 
Жилищная проблема начнет 
решаться тогда, когда коли
чество вновь образованных 
семей будет отставать от 
количества введенных квар
тир. Растут очереди на жи
лье и в других городах об
ласти. Мы достигли рубежа 
9.514 квартир в год, а надо 
1 4 ~  15 тысяч. Средняя, обес
печенность жильем в Томске 

- 14,4 квадратного метра 
на человека,, в селах — 14 
метров, в Таджикистане — 
8, в Финляндии — 35, в 
США — 40. В городе Том

ске надо скорее выходить на 
рубеж 500 тысяч квадрат
ных метров жилья в год. 
Проблема решается трудно. 
В Томске и вокруг него не 
хватает площадей, инженер
ные сети не выдерживают 
дополнительных нагрузок, а 
строительство новых инже
нерных сетей трудоемко и 
дорого.

Сессия областного Совета 
утвердила план ввода жилья 
по области на 1989 год — 
670 тысяч квадратных мет
ров, из них в Томске — 
335 тысяч, ровно половина. 
Однако на сегодняшний день 
в строительстве жилья пол
ный провал. За полгода в 
г. Томске введено только 98 
тысяч квадратных метров, 
или 29 процентов. Растеряна 
былая .ритмичность.

Причины? В условиях сме
ны командных форм влия
ния на экономические появи
лась плесень безответствен
ности. Она заметна на всех 
уровнях партийного, совет
ского и хозяй^ственного ру
ководства. Строительство жи
лья перестало быть всена
родным делом. В газете 
«Красное знамя», в ийфор- 
мацин о бюро обкома пар
тии, рассмотревшего этот 
вопрос, названы виновные в 
утере темпов строительства. 
Хуже стали работать трудо
вые коллективы ДСК, объе
динения «Томскстройматери- 
алы», Главснаба. Откровен
но слаба роль укса Томско
го горисполцома — не осво
ено 18,5 миллиона рублей 
капвложений. Это 80—100 
тысяч квадратных метров 
жилья. Часть предприятий.

ведущих строительство хоз
способом, отстает по вводу 
жилья, замораживает средст
ва. Бюро обкома партии на
метило меры по ликвидации 
отставания. Прежде всего 
нужно повернуть все ресур
сы на строительство жилья 
и объектов социальной с.фе- 

-ры.' Программа ‘вы
полнима, если каждому ввод
ному объекту будет уделено 
достаточно внимания партий
ных, советских, хозяйствен
ных руководителей, общест
венных организаций, трудо
вых коллективов. В 
средствах массовой ин
формации надо показать 
коллективы, которые за дли
тельный промежуток време
ни не построили хозспосо
бом ни одной квартиры.

Выступивший затем пер
вый секретарь Томского гор
кома КПСС В. М. Кетов при
звал журналистов особое 
внимание обратить на рабо
ту партийных организаций, 
СТК, трудовых коллективов 
заводов КПД и керамзито
вых материалов и изделий. 
Это самые решающие участ
ки в строительстве жилья. 
Если здесь не будут реше
ны вопросы быта, в том чис
ле жилья, торговли, техниче
ской помощи, комплектова
ния кадров, разговоры о вы
полнении жилищной про
граммы будут пустым зву
ком.

Председатель Томского 
горисполкома Б. А. Коври
гин рассказал о работе го
родского штаба по строитель
ству жилья, который он воз
главляет, о том, как будет

осуществляться ежедневное 
влияние райисполкомов, пар
тийных, советских и хозяй
ственных работников на ход 
строительства вводных объ
ектов.

Далее пора было бы пе
реходить и к ответам на воп
росы журналистов. Однако 
руководители строительных 
организаций, приглашенные, 
очевидно, для того, чтобы 
давать ответы, воспользова
лись еще одной возможно
стью высказаться о своих 
бедах, стали задавать вопро
сы.

Под занавес, когда участ
ники встречи, «отчитав
шись», начали расходиться, 
три журналиста получили 
возможность задать свои 
вопросы. Они касались не
совершенства программы 
возрождения малых сел, 
помощи города селу, трудно
стей села в ' приобретении 
строительных материалов.

Журналисты высказали 
замечания по организации 
пресс-конференции. Разгог 
вор на пресс-конференции 
свелся в основном к квад
ратным метрам, к перечис
лению трудностей, мало 
шла. речь о политических 
формах влияния на ход 
строительных дел, не бы.ли 
названы новые подходы, при
шедшие на смену старым, 
«нажимным».

В ответах на эти замеча
ния прозвучала информация 
о том, что готовятся два 
крупных семинара — секре
тарей партийных комитетов 
и первых секретарей райко
мов, председателей райиспол
комов по применению поли
тических методов в развитии 
экономики.

В. МОИСЕЕВ.
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Ж АРКО. Даже вете
рок, врывающийся в 
открытые окна маши

ны, не дает ощутимой про
хлады. Губительная сушь 
охватила нынче многие по
севные территории Кожев- 
никовского района. На от
дельных площадях прак
тически пусто: все высохло.

— Тяжелая ситуация сло
жилась ■ в районе, — гово
рит первый секретарь Ко- 
жевниковского райкома
КПСС В. И. Певнев. — Яс
но, например, что недоберем 
и естественных, и сеяных 
трав. Меньше будет зерна. 
Серьезные трудности испы
тывают и животноводы.

— Традиционными метр- 
дами дело вести нельзя — 
это понятно, — продолжает 
Валентин Иванович.—Значит, 
предстоит искать выход из 
сложившейся ситуации.

Райком закрепил ответст
венных — членов бюро, ру
ководителей районного зве
на — за важнейшими на
правлениями хозяйственной 
деятельности, за производст
во молока, заготовку и ка
чество кормов, строцхельст- 
во жилья, соцкультбыт, ма
териально - техническое обе
спечение страды. Весь комп
лекс работ курирует первый 
секретарь.

Разработаны и новые ус
ловия соревнования, в кото
рых четко обозначился ак
цент на материальное сти
мулирование. Руководители 
и специалисты хозяйств в 
случае достижения намечен
ной цели — 24—25 центне
ров кормовых единиц на ус
ловную голову скота — по
лучат весомую премию. Та
кая форма поощрения рань
ше в Кожевниковском райо
не не использовалась.

Включились в кормозаго
товительную кампанию и кол
лективы райцентра, в том 
числе райком партии и рай
исполком. Большие надежды 
возлагаются на помощь го
рожан.

Разумеется, в райкоме 
понимают, что без отлажен
ной системы идеологическо
го обеспечения обойтись 
нынче будет трудно. Массо
во - политическая работа по
ручена, естественно, идео
логическому отделу райко
ма.

— Тактику идеологиче
ской работы в ходе кормоза
готовок мы определили на 
«дне секретаря», — расска
зывает заведующий отделом 
М. И. Дусар. — Но время 
сейчас такое, что не особо
го навяжешь мнение райко
ма партийным организаци
ям. Поэтому даем им само
стоятельность в действиях, 
не возражаем, если на ме
стах откажутся от старых 

' форм массово - политиче
ской работы, предложат но
вые. Да мы и сами в райко
ме отказались от того, что, 
на наш взгляд, устарело. 
Па время страды каждый 
сотрудник отдела закреплен 
за одним из направлений 
идеологической работы.

в минуашив годы неродио 
приходилось слышать от идо- 
ологнчоских работиииов рай
комов партии сетования на 
полную зависимость от ука
заний обкома, жвстко рвгла- 
ментирующого их деятвль-

ность, но дающего проявить са
мостоятельность. Нынче такой 
заданности, исходящей «свер
ху». не наблюдается, и, гово
рят, кое-где идеологические ра
ботники испытывают состоя
ние, близкое и растерянности.

К ОЖЕВНИКОВЦЫ; на 
первый взгляд, суме
ли распорядиться си

туацией, сделали самостоя
тельные шаги. Изменили, 
например, тему июльского 
единого политдня, справед
ливо решив, что отчеты де
путатов можно провести и в 
другое время, а сейчас са
мое важное — наметить пу
ти преодоления трудностей, 
связанных с засухой. Отка- 
'зались от изготовления пе
чатной продукции, посвя
щенной кормозаготовитель
ной кампании, засомневав-

От себя добавлю, что не 
мешало бы' время рт, време
ни наезжать в бригады’ (и 
не только к Федосееву) про
пагандисту или ПОЛИТ1Й1фор- 
матору: ведь наше изменчи
вое время рождает у людей 
множество вопросов. Во вре
мя нашей беседы, например, 
члены бригады судили-ряди
ли, что там сейчас в Куз
бассе происходит. А кто, 
предположим, ответит на 
вопрос учетчицы бригады 
Е. А. Федосеевой:

— В прошлом году наше
му коллективу за первое 
место в соревновании долж
ны были выделить машину. 
А мы ее до сих пор в глаза 
не видели. Как же так?

Настроение людей, в труд
нейших условиях ведущих

Так, . например, директор 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС К). А. Трифонов (а 
не кто-то из партийного ко
митета) принялся «выяснять 
отношения» с руководством 
совхозной столовой: почему 
работающие на Воронрвском 
АВМ жалуются на плохое 
качество питания и слишком 
маленькие порции, так что 
приходится вечером бежать 
домой «дозаправляться»? 
Сам же Трифонов пойдет, 
наверное, в смену П. И. 
Козырева объяснять, почему 
так редко берут на анализ в 
агрохимлабораторию при
готовленную витаминно-тра
вяную муку, а оттого неиз
вестно, какого класса про
дукцию готовит коллектив и, 
соответственно, как будет

НЕ ПО ГЕГЕЛЮ
Но речь на >тот раз не о философии, а об... идеологичес

ком обеспечении кормозаготовительной кампании.

Шись в действенности той 
наглядной агитации, кото
рая в изобилии выпускалась 
раньше. Ну и, как уже из
вестно, предоставили пар
тийным организациям хо
зяйств самим выбрать опти
мальные формы идеологиче
ского обеспечения кормоза
готовок (в совхозах-то, на
верное, тоже прежде жало
вались: дескать, давит рай
ком, вздохнуть самостоя
тельно не дает). Что ж. ре
шение оправданное: на
местах, предположим, в том 
же совхозе «Авангард», 
виднее, что и как сделать.

...Базойский отряд, руко
водит которым С. А. Федо
сеев, занят заготовкой сена. 
С начала месяца механиза
торы заготовили 361 тонну 
питательного корма из 700, 
Полагающихся по плану. Ну, 
с планом Федосеев с ребя
тами справится, считает ди
ректор «Авангарда» В. Е. 
Щербатов.

Но после встречи с чле
нами бригады Федосеева 
сложилось впечатление, что 
настроение у людей неваж
ное.

— А с  чего веселью 
быть? — заметил бригадир. 
— С 4 июня ни капли дож
дя не упало. Травы мало на
росло. Вот и крутимся тут...

Потом выяснйлось, что не 
только сушь беспокоит лю
дей. Явно не придает опти
мизма пустая автолавка, 
приезжавшая к ним, да, 
кстати, и графика ее «визи
тов» механизаторы не зна
ют. В такую жару хорошо 
бы кваску попить, да вот бе
да — не везут сюда этот 
чудный напиток. Об агит
бригаде люди знают лишь 
то, что она в совхозе имеет
ся. Правда, сами они ее ни 
разу не видели и вынужде
ны утешаться тем, что их 
совхозная агитбригада даже 
лучше, чем в райцентре.

Клуб нарадного
г

депутата СССР
в  ходе прошедшей пред

выборной кампании многим 
томичам, возможно, прихо
дилось читать листовки, 
подписанные клубом ,«3а 
С. С. Сулакшина». Этот клуб 
осуществлял поддержку тог
да еще кандидата в народ
ные децутаты и объединял 
в своих рядах доверенных 
лиц Степана Степановича и 
всех, кто поддерживал его 
предвыборную платформу. 
Сейчас этот клуб преобразу
ется в постоянно действую
щий клуб народного депута
та СССР. 13 июля на со
брании учредителей был 
принят устав клубй, сейчас 
он передан на регистрацию 
и рассматривается гориспол
комом. '

Основные задачи клуба- — 
оказание помощи народному 
депутату в осуществлении 
депутатских полномочий, 
развитие гражданской и по
литической активности изби
рателей, реализация поло
жений платформы депутата. 
Члены клуба планируют 
проводить обсуждение зако
нопроектов, принять актив
ное участие в предстоящих 
выборах в республиканские 
и местные Советы, способст- ч, 
вовать развитию территори-

По следам наших выступлений

« Д Е Р Е В Я Н Н Ы Е
Д У Ш И »

• Лесохозяйственное терри
ториальное производственное 
объединение сообщает, что 
при разработке лесосек, о 
чем говорилось в статье 
«Деревяные души», допу
щены нарушения техноло
гии, своевременно не очища
лись деляны.

В настоящее время лесо
секи от порубочных остат-̂ ^

заготовку кормов, обеспече
ние их хотя бы минимумом 
необходимого (о большем 
сейчас не говорю) — вот что 
сегодня первейшая обязан
ность партийных организа
ций, о чем постоянно напо
минает со своих страниц
районная газета «Знамя
труда». Напоминания эти в 
«Авангард» пока не дохо
дят.

Чем вот, думаю, заняться в 
первую очврвдь свнрвтарю 
парторганизации совхоза Т. X. 
Зайнуллину после выхода из 
отпусна (Не подвергая сомне
нию законное право советсно- 

. го человека на отдых, все же 
сомневаюсь, что время для от
пуска партийный секретарь 
выбрал удачное)? Для начала 
— обновить стенд у конторы, 
где должны быть отмечены ру
бежи хозяйства, а пока — 
пустые планшеты. Разобраться, 
наконец, с Автолавками. Вспом
нить, что, кроме Допотопных 

 ̂«боевых листков», существуют 
и иные меры морального по
ощрения. Чуть ли не с носталь
гической грустью вспомина
ешь, что совсем недавно а 
честь передовиков и номера 
художественной самодеятель
ности агитбригадой ставились, 
и в клубе кино крутили, и бла
годарственные письма посы
лались в семьи. Куда все де
лось?

И главное — быть побли
же к людям, которым есть 
что спросить у вас, това
рищ секретарь. А пока всю 
идеологическую работу про
водит директор совхоза, 
только его и видят каждый 
день механизаторы. Ничего 
не имею против Владимира' 
Ефимовича Щербатова, ком
муниста, члена партбюро сов
хоза, но не разорваться же 
ему, не сможет он один по
всюду поспеть.

К СТАТИ, это одно из 
наблюдений, вынесен
ных из поездки. Ди

ректора почему-то стали 
стремиться «замкнуть на 
себя», помимо всех хозяйст
венных дел, и политико-мас
совую работу. Над этим 
фактом стоит поразмышлять 
райкому КПСС.

оплачиваться его работа? И 
там же, очевидно, пойдет 
разговор, что автолавку на 
АВМ не видели, так'же, как 
и агитбригаду, что функции 
посланца парторганизации 
заключаются только в до
ставке свежих газет и выве
шивании сводки об итогах 
прошедшего рабочего дня 
(хотя можно было бы при
сесть на пять минут с ра
бочими, поинтересоваться, 
что волнует их). Возможно, 
завершится этот разговор 
теми же словами, что услы
шали и мы:

— Никакого внимания к 
нам. Все на самотек пуще
но.

'Эти слова, кстати, в пол
ной мере адресованы и ра
ботникам райкома партии. 
Уже месяц работаем, гово
рили кормозаготовители, а 
из райкома у нас никого не 
было.

— Нам явно недостает 
умения оперативно реагиро
вать на возникающие ситуа
ции, — считает секретарь 
райкома КПСС М. А. Вере- , 
сова. — Нынче мы дали 
возможность парторганизаци
ям хозяйств действовать са
мостоятельно. Но их работу 
никто не контролирует — 
ни у себя на местах, ни в 
райкоме.

Старая поговорка «Дове
ряй, но проверяй», выходит, , 
не потеряла своей актуаль
ности. Но, думается, орга
низовать контроль райкома 
за деятельностью идеологов 
на местах — это лишь пол
дела. Сумели же в совхозе 
имени XXII съезда КПСС 
так оборудовать полевой стан 
и подготовиться к встрече 
привлеченных водителей из 
Томска, что любо-дорого по
смотреть. По-видимому, в 
совхозе имени XXIf парт- 
съезда быстрее, нежели в 
некоторых других хозяйст
вах района, поняли, что бы
товая обеспеченность впря
мую влияет на настроение

людей, а стало быть — и 
на результаты труда авто
мобилистов. И вряд ли их 
работу здесь кто-то строго 
контролировал.

и «щ* о контрол*. Нынч* ■ 
райком* пр*дпринята попытка 
осуществить так .называемо* 
«сквозное курирование», когда 
закрепленный за 'хозяйством 
работник райкома помогает 
вести ра^ту парторганизации 
по всем направлениям и конт
ролирует ее. Метод — доста
точно прогрессивный, однако 
то и дело дает в Кожевников* 
сбои. В совхозе «Авангард», 
например, встретился нам ин
структор орготдела райкома 
Б. Д. Журавлев, приехавший 
помочь провести партийно* 
собрание. Очевидно, Борис 
Дмитриевич дал ценны* советы 
по о|^анизации совещания иом- 
мунистов* но почему он пре
шел мимо пустых, поблекших 
стендов < Наглядной агитацией, 
и* поинтересовался состояни
ем идеологического обеспече
ния страды — остается загад
кой. Боле* четкой должна 
быть и координация деятельно
сти отделов райкома его сек
ретарями.

в в  У А ГЛАВНАЯ за-
вщ  дача райкома КПСС,
■ ■ на мой взгляд, за

ключалась в том, чтобы 
предложить партийным ор
ганизациям хозяйств целый 
комплекс форм идеологиче
ской работы — продуман
ных и выверенных на прак
тике. На выбор. "Икыши сло
вами, в соответствии с тре
бованиями перестройки рай
ком должен был стать ге
нератором идей, разработ
чиком новых форм-массово- 
политической деятельности. 
Но «новое» на сей раз про
явилось в простом отрица
нии «старого», оказались 
преданными забвению те 
формы и методы, которые до 
недавнего времени действо
вали успешно. Не предложив 
«нового» и не разработав 
глубоко «старого», райком, 
по сути, предоставил парт
организациям хозяйств пра
во выбора из... ничего. И 
оттого, наверное, предостав
ленная самостоятельность 
явилась одной из разновид
ностей формализма.

Что ж тогда удивляться, 
если на луга приходят пу
стые автолавки, если меха
низаторы порой не знают, 
как поработали они накану
не, если агитбригада мчит 
стороной, если политинфор
маторы забыли дорогу в 
бригады? И много еще та
ких «если»,..

Думается, самое время 
задать вопрос: а нужно ли 
отметать все старое только 
на том основании, что оно 
— старое? Новаторство в 
данном случае может про
являться в том, сумеем ли 
мы заставить эффективно 
действовать уже привычные, 
устоявшиеся формы идеоло
гической работы, вольем л и , • 
фигурально- выражаясь, но
вое вино в старые мехи? Ни
чего, кстати, нового в этой 
мысли нет, это еще у осро- 
воположников диалектики 
есть.

Кожевниковские идеоло
ги, бесспорно, знающие прин
ципы' диалектики, тем не 
менее, похоже, подзабыли не
которые истины старика Ге
геля. К трагедии это, конеч
но, не привело. Но и улуч
шить'дело, за которое они 
отвечают, тоже не помогло.

Е. ФРОЛОВ.

«„.Когда кирпича 
будет вдоволь?»

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

главный производственный 
(его площадь — 144 на 54 
метра), административно)- 
бытовой корпус, котельная. 
Этй помещения  ̂ объедине
нию «Томскстройматериа- 
лы» безвозмездно передало 
производственное объедине
ние «Томскводстрой». Это 
мелиораторам выгодно. Во- 
первых, избавились от сво
его долгостроя — пытались 
себе построить ремонтно-
механический завод, затра
тив уже около трех мил
лионов рублей. А во-вто
рых, «Томскводстрой» будет 
ежегодно получать от нас 
двадцать . процентов выпу
щенного кирпича. Это объ
единение — один из участ
ников ассоциации.

— А сколько всего в ней 
участников?

—На сегодняшний день 
— объединения «Томск
нефть». «Нефтегазгеоло- 
гия», «Томсктрансгаз», 
трест «Газстрой», научно- 
проиаводственное коопера
тивное объединение
«Спектр», другие организа
ции. Агропром отказался от 
участия в строительстве за
вода и исключен из ассо
циации. Но вместо него во
шли «Томскавтодор» и 
«Томсклестоппром ».

— Да, солидный букет 
организаций. Прием в ассо
циацию завершен или для 
желающих еще есть шанс 
вступить в долю к вам?

— Участниками ассоциа
ции могут стать любые 
другие предприятия Томска 
и области. Наш принцип 
прост: нужен кирпич — вне
си вклад в развитие кир
пичного производства.

— Ваши условия?
— Один из пунктов дого

вора по долевому участию 
предприятий города и обла
сти гласит: «Ассоциация
гарантирует дольщикам 
ежегодно распределять про
дукцию пропорционально 
внесенной доле».

— Какова структура уп
равления дольщиками?

— Высший орган ассоци
ации — совет. В него вхо
дят все члены ассоциации. 
Председатель совета ассо
циации — генеральный ди
ректор производственного 
объединения «Томскстройг 
материалы» Н. П. Глады
шев.
) Объединение «Томск- 
строй» выступило в роли 
генерального подрядчика в 
строительстве завода. Ведь 
особенностью строительства 
являе'^ся то, что проектно
сметная документация бу
дет выдаваться в производ
ство работ по мере разра
ботки, то есть объединение 
«Томскстрой» будет рабо
тать в непривычном режи

ме — с «листа», а оборудо
вание будет' монтироваться 
по мере поступления. Есте
ственно, за свой вклад 
«Томскстрой» будет иметь 
дополнительно кирпич.

— Обязанностей у чле
нов ассоциации, похоже, 
много. А прав?

— Первое и самое глав
ное право — это по оконча
нии строительства, получаГь 
продукцию по оптовым це
нам и в количествах, пре
дусмотренных до(;овором. 
Второе — участвовать в уп
равлении ассоциацией. Тре
тье — получать статистиче
скую, бухгалтерскую отчет
ность. Четвертое — вносить 
предложения на рассмотре
ние совета. И пятое право 
— право выхода из ассо
циации при условии прове
дения необходимых взаимо
расчетов.

— Анатолий Николаевич!
Сейчас трудно рассмотреть 
весь круг вопросов. Но все 
же нельзя ли ответить на 
такой вопрос: что сейчас
волнует вас больше всего?

— Первое. Не все участ
ники ассоциации приступили 
к перечислению денег. А 
ведь настало время аванси
рования проектной органи
зации, оплаты оборудования 
и выплаты заработной пла
ты работникам дирекции.

Особенность нашего стро
ительства в том, что оно 
будет производиться по ме
ре наработки проектно
сметной документации, вы
полняемой институтом «Аг- 
ропромпроект», который 
обязался выдать ее в крат
чайшие сроки и в  полном 
объеме к 1 марта 1990 го
да.

Второе. Нужно найти 
участок под строительство 
жилья. Ведь на завод нуж
но будет привлечь не менее 
160 человек.

— Очевидно, остается не
решенной и такая пробле
ма, как взаимоуважение 
деловых партнеров?

— Будем решать ее все 
вместе. Пора учиться рабо
тать по-новому.

...Таково мнение молодо- 
Л  директора завода. Инте
ресно, кто не согласен с 
ним? Наверное, тот, кто на
деется, что сумеет по ста-

От редакции. А насколь
ко необходимо такое содру
жество, лучше всегб видно 
из таблицы. В первой колон
ке — наименование орга
низации, во второй—потреб
ность (приблизительная)

Все

ринке «выбить» кирпич у 
генерального директора объ
единения «ТомскстройматЦ- 
риалы». Думаю, что те 100 
миллионов штук кирпича, 
которые недополучат стро
ители области в скором 
времени, в первую очередь 
обернутся дефицитом для 
недальновидных руководи
телей. Члены ассоциации 
уже через полтора-два года 
смогут частично удовлет
ворить свои потребности в 
этом древнейшем строи
тельном материале, а в бу
дущем закрыть свои пот
ребности на 100 процентов.

Совещание, которое на 10 
июня провел секретарь об= 
НЬма партии А. А. Поморов,\ 
подтвердило опасения, что с 
робостью подходят наши 
руководители к новому де
лу. Как сугубо добровольное 
дело, задумана Ассоциация 
по производству кирпича, а 
приходится убеждать в яв
ной выгоде;..

От дефицита кирпича с 
дефицитом инициативы и 
предприимчивости трудно 
уйти. Но кто предпочитает 
ждать готового—пусть ждет. 
Какова перспектива разви
тия отрасли? В 1995 г. 
предполагается ввести в 
эксплуатацию завод по про
изводству керамического 
кирпича в поселке Октябрь
ском Томского района. Его 
мощность — 75 миллионов 
штук кирпича в год. Техно
логия итальянской фирмы 
«Иморандо». Плюс в 16 
миллионов даст реконструк
ция цеха № 2 Томского за
вода стеновых материалов. 
Реконструкция Молчанов- 
ского и Асиновского заво
дов также обещает приба
вить до 15 миллионов штук 
кирпича. Вторая очередь ке- 
paSiH4ecKoro завода в районе 
речпорта — 20 миллион').» 
штук. Таким образом, обра
зовавшийся в результате 
интенсивного строительства 
дефицит кирпича будет 
снят. Только вот время... 
Его пройдет немало.

И кто им дорожит, тот 
вступил в ассоциацию по 
строительству кирпичного 
завода и активно участвует 
в реконструкции существу
ющих производств.

В. КРАВЦОВ.
этой организации в кирпиче, 
в третьей — получено кир
пича в 1987 году, в четвер
той — в 1988-м, в пятой — 
план на 1989 год, а дальше 
за полгода, . соо'гветственно 
план и фактически.

в* миллионах штук условного кирпича.

Томскгазстрой
Томскнефть
Томскагропром
Союзтомскмелиорацвя
Томскстрой
Томсктрансстрой
Сибгражданстрой

20 11,6 11 12 6 4,65
10 6.6 6 6 3 2,27
35 18,8 12,2 15,8 8,2 8,95
8 4 2,66 3,1 1,25 1.4 Л

45 22,3 21,9 26 12,75 11,95
12 4,6 5,3 5.5 2,4 2,66

8.5 3.6 2,7 4,2 2 1,44

ального хозрасчета, органам 
местного самоуправления, 
осуществлять социальную 
защиту граждан.’ Клуб пла
нирует издание пресс-бюлле
теня с ин^рмацией о своей 
деятельности и общественно- 1 
го движения в городе, регио
не и стране. Свою работу 
клуб будет осуществлять в 
сотрудничестве с местными 
Советами.

Организаторы клуба пО'' 
пимают, какие сложные за
дачи стоят перед ними, и 
приглашают в клуб всех, 
кто хочет внести свой вклад 
в осуществление радикаль
ных политических, экономи
ческих и социальных преоб
разований в жизни томичей. 
Членами клуба могут стать 
любые граждане, поддержи
вающие его устав и разде
ляющие программу народ
ного депутата СССР С. С. 
Сулакшина.

Запись желающих прово
дится каждый четверг в До
ме культуры Томского поли
технического института с 18 
до 22 часов. Здесь же мож
но ознакомиться с уставом 
клуба.

Организаторы клуба на- 
родного депутата СССР.

ков очищены полностью. За 
слабый контроль, нарушение 
технологии мастеру леса 
Ноларовского участка Бога- 
шевского лесничества Р. Г. 
Гумарову и С. В. Марченко 
объявлены выговоры.

Н. БЕЛЯНИН, 
заместитель генерально
го директора ЛХТПО.

ЖИВИ, МАЛОЕ СЕЛО!

Его мы увидели 
километрах в шести 
севернее Парбига. 
Синий, укрепленный 
на невысоком стол
бике. Чей! Зачем! 
Мржет, .одинокий 
домишко, там, вда
леке, почти у кромки 
леса, имеет к нему 
отношение!.. Мы 
свернули туда —  и 
не пожалели.

.•гШЯрИя

Почтовый ящик у обочины
— Петр Васильевич Ев- 

сюков, — назвался хозяин, 
несколько мгновений чуть 
настороженно присматрива
ясь к нам. Видно, не при
вык, а может, и не любит' 
просто нежданных гостей. 
Был он высок, слегка суту
лился, полупустой правый 
рукав то и дело отводил за 
спину. Предупредил голо
сом, как показалось, безраз
личным: — Не делайте рез
ких Движений — пчелы 
этого не любят. Впрочем, 
сейчас они заняты работой, 
не до укусов...

Домик вблизи выглядел 
хоть и добротным, но из
рядно одряхлевшим —• по
стройка многолетней давно
сти, которую неизвестно ког
да в последний раз поднов
ляли. Вот банька,, что приту
лилась рядышком, та, сразу 
видно, новая, сработана от
менно. '

— Сам ладил, — перехва
тив взгляд, пояснил' хозяин. 
— Правда, два года пово
зиться пришлось.

Два года? Ах, да. Одной ле
вой руной, даже вооруженной 
плотимцним топором, много не 
яараОотаешь... Чтобы дальше 
и* касаться этой вольной, де
ликатной темы, приходится 
иеснольно сместить рассказ 
Петра Васильевича о себе. Мно
го лет назад (а теперь ему со
рок восемь), когда служил в 
армии, случилось несчастье.

Стал, девятнадцатирублевым 
пенсионером — откуда в том 
возрасте хороший стаж и про
чее? Ныне в месяц получает 
шестьдесят, н.о это после' то
го, как долгое время порабо
тал ночным сторожем в одной 
парбигсной организации. «Хо
рошо, что есть одна льгота, 
которая здорово скрашивает 
жизнь, — бесплатнкйй «Запоро
жец» со специальным управле
нием. Привык, Скоро опять ме- 
HijTb — износилась машинеш- 
на:..».

Пчелы тихонько гудели, 
не обращая на нас никакого 
внимания. Двор, огорожен
ный невысоким заборчиком, 
невелик — пасеке (ульев 
двадцать) явно тесно, пото
му что разместились еще, 
почти до самого порога, ухо
женные грядки со всякой 
зеленью.

— Ну, что вы, какой я 
дачник, — заметно задетый ■ 
очередным вопросом, усмех
нулся напряженно Евсюков. 
— Я — местный житель.

— Так вот, совсем на от
шибе...

— Здесь была прекрасная 
деревня Чудиновка. Во-ои в 
ту сторону улица тянулась, 
где теперь покос... Ну и что, 
что всего один дом остался? 
Это — моя родйна. Пони
маете? Я здесь вырос, сюда 
из армии вернулся... Кста
ти, мои деды и даже праде
ды были пчеловодами. Это 
от них мне передалось. И 
вообще — исключительно

душевное занятие, хорошо 
нервы успокаивает.

Что ж, с почтовым ящи
ком, кажется, ясно, хотя и 
непонятно совершенно, како
му почтальону захочется из- 
за этого упрямца тащиться 
в такую даль.

И опять уже знакомая, 
напряженная улыбка:

— Пока я здесь, письма
будут приходить по ста]?о- 
му, законному адресу: де
ревня Чудиновка. Пока я 
жив, не допущу, чтобы и 
название исчезло навечно.

— Выходит, ящик у обо
чины... не просто так... не 
символический, что ли?

Наконец-то Петр Василье
вич доволен понятливостью 
собеседников.

— Совершенно конкрет
ный, деловой ящик. Почтари 
хоть с трудом, но привык
ли. Уже не считают чудаче
ством — корреспонденция 
доставляется без приключе
ний.

Вот тебе и отшельник. Это 
ж надо, целую систему, 
да еще такую нервную и 
щепетильную, приладить к 
собственным представлениям 
о необходимом порядке в 
жизненном устройстве! В та
ком деле одного упрямства 
маловато. Надо, чтобы твоей 
непоколебимой верой проник
ся хотя бы один почтальон.

В общем, чем более по
нятным становился Петр Ва
сильевич Евсюков. коренной 
житель всем смертям назло 
неисчезающей деревни Чу- 
диновки, тем проще и дове
рительней становилась наша 
беседа. ,

— Одно время, честно
сказать, я затосковал. К лю
дям потянуло. Пошел в Пар- 
бигский Совет: дайте какое- 
нибудь жилье!.. Через неко
торое время ' предложили 
мне комнатку. Что-то вроде 
общежития. Посмотрел я 
хорошенько: мать чест
ная, что на что менять со
брался? Душа к простору 
привыкла, а тут теснота, суе-. 
та. Пришлось отказаться.

Как-то неожиданно, тихо и 
незаметно появилась мило
видная женщина, поздорова
лась и присела в сторонке.

В голосе Евсюкова, нервно
напряженном, сразу возник
ли мягкие тона:

— А это супруга моя, По
лина Афанасьевна. Год на
зад пдзнакомились, рместе 
и продолжаем жизнь.

Ну а жизнь, если даже ча
стично вникнуть, у них здесь 
нелегкая. Дров одних уйму 
заготовить надо — спасибо, 
брат Петра Васильевича, 
живущий в Парбиге, помо^ 
гает. Нет колодца, водупри-

ходится черпать в речке, тас
кать издалека. Чтобы, ска
жем, баньку приготовить, 
сколько ее требуется? Да 
мало ли еще что, коли нет 
рядом ни одного соседа... 
Летом еще туда-сюда, лю
бые хлопоты не кажутся об
ременительными. Зимой ку
да как хуже, когда запур
жит, заметет — и «Запоро
жец» оказывается надолго 
на приколе. Очень тогда тос
кливо на сердце.

,— Вот если бы нам элект
ричество провести, — вдруг 
сказала Полина Афанасьев
на. — Как думаете, можно? 
Линия-то, посмотрите, вдоль 
трассы идет — не так уж и 
далеко от нас... Как было бы 
хорошо, с-электричеством. А 
то ни холодильника, ни сти
ральной машины.

Евсюков вздохнул:
— Тогда бы и скважину 

прямо у дома пробить мож

но было. Совсем  ̂ другая об
становка.

Линия действительно про
легла неподалеку, столба 
два-три понадобится. Да кто 
его знает, к кому обращать
ся за помощью. Ведь «от
шельники» наши -— сами по 
себе, в организациях не чис
лятся.

И все-таки можно, дума
ется, закончить на оптими
стической ноте. Попрощав
шись с асителями неумираю
щей Чудиновки, мы встрети
лись в Парбиге с председа
телем местного Совета Ва
лентиной Степановной Цур- 
кан.

— Попробуем решить 
электрический вопрос, -т- по
обещала она. — Раньше как- 
то об этом речи не было. 
Теперь — попробуем.

В. ВЕРЮТИН.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Бакчарский район.
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В э т о т  день, 3 июля, 
64-летняя К. и ее се
милетняя внучка по

шли погулять. В одиннадца
том часу утра на улице Ки
евской они были сбиты «Мо
сквичом». Бабушка сконча^ 
лась на месте происшествия. 
Девочка получила тяжелей
шие травмы.

Наезд совершил работник 
приборного завода В. Пуды- 
шев, владелец «Москвича». 
2 июля он «гулял» на сво
ем мичуринском участке, да 
так, что и на следующий 
день находился в состоянии 
тяжелого опьянения.

порта на сигнал о задержа
нии ' прислали внушитель
ный ответ, просили не нака
зывать виновного, писали, 
что человек он хороший, 
отличный работник. Но 
рея эта «активность» оказа
лась подлогом; никакого со
брания не было, ничего не 
решалось, никто ни с кем 
не говорил...

За шесть месяцев этого 
года в административную 
комиссию постудило \1.010 
материалов. , Рассмотреио 
776 (383 из них—владельцы 
индивидуального транспор
та). Остальные направлены

Ученицы томских школ №№ З и 4 2  Светлана Титова и 
Юлия Горбунова —члены городского штаба ЮИД. Не
давно они вернулись из Чехословакии, где в составе 
сборной команды Советского Союза принимали участие 
в международных соревнованиях юных велосипедистов 
«Молодежь за безопасность движения». Право высту
пать в сборной команде Света и Юля завоевали на 
всероссийских соревнованиях в Ижевске. А за подго
товку к стартам отвечал сотрудник ГАИ Андрей Лазн- 
чев. Успех томичей на всероссийских соревнованиях, 
участие в международных стартах — пример заинтере
сованного, делового сотрудничества Томской госавто- 
ннспекции н Дворца пионеров.

В. ЛАБЕНСКИИ, 
руководитель городского штаба ЮИД.

Фото А. МОРОЗОВА.

Как дела на переездах?

ПРИТЕРПЕЛИСЬ
к П ЬЯ Н СТВУ ;Н А  Д О Р О ГА Х ...

в  Томске и области все
го 142 переезда. Их вла
дельцы — Томская и Бело
ярская дистанции пути, 
леспромхозы, колхозы, 
предприятия... Через 22 
переезда в Томске прохо
дят городские маршруты 
общественного транспорта. 
И если Белоярская дис
танция пути (Г. В. Горку- 
нов) четко выполняет свои 
обязанности, то положение 
с переездами Томской ди
станции пути (Е. Д. Степа
нов) удручающее. Сложно 
водителям на переездах в 
Итатке, у станции Копыло- 
во. Полностью отсутствует 
оборудование на городских 
переездах по улицам Ижев
ской, Угрюмова, Своеоб
разно работают светофоры 
на переездах по улицам 
Энергетической. Мичурина, 
Нижно-Луговской. Часто 
получается так: дается
предупредительный - сиг
нал: «Скоро поезд». А поез
да нет. Водители теряют 
много времени, потом на
чинают пробираться между 
закрытыми шлагбаумами...

Не обустроены преду
преждающими знаками пе
реезды. принадлежащие 
колхозам «Заря», «Маяк» 
Первомайского района, сов
хозу <<5егульдетский». На

переезде Аргат-Юльского 
ЛЦХ (И. П. Тарабрин) сор
ваны все знаки, сломаны 
ог|>аждения, настилы. , Не 
выполнены предписания по 
устранению недостатков в 
Комсомольском ЛПХ (С. К. 
Косинцев). Лишь когда ГАИ 
закрыла подачу вагонов. 
птицеводческо - производ
ственному объединению 
«Томское» (Л. Л. Савель
ев), начались работы на 
переездах.

Не везде хозяева справ
ляются со своими обязан
ностями. И ГАИ вынужде
на была пойти им на по
мощь, заняться в общем-то 
не своим делом: подразде
ление СМЭУ в этом году 
оборудует 3 переезда -р- 
на площади Южной, улице 
Ломоносова, проспекте Ле
нина.

А кроме Томской дис
танции пути, в большом 
долгу перед томичами уп
равление «Облгаз» (Р. Г. 
Бинфет), тароремонтное 
предприятие (М. Я. Кара
ваев), Томский ЛПХ (Г. И. 
Ощепков), химкомбинат 
(Г. П. Хандорин).

Ю. МАЗЮК, 
Ю.< РУДЕНКО, 

инженеры дорожного 
надзора ГАИ.

I
~  Как он оказался йа 

рулем—«е знаю, — говори
ла его жена.

Все выяснится, со всем 
разберутся. Только случай 
этот не единичный.

За шесть месяц» 1988 
года в нетрезвом состоянии 
задержано по области 3.098 
водителей (в Томске — 
667). За шесть месяцев это
го года -  3.711 (776).

Совершено дорожно-транс
портных происшествий по 
вине нетрезвых водителей за 
шесть месяцев 1988 года 97 
(в Томске — 16). В этом 
году — 111 (34).

...Когда к какому-нибудь 
предприятию подъезжает 
машина «Наркологическая 
служба ГАИ», то почти всег
да можно услышать ирони
ческое:

— А. борцы приехали...
Руководство начинает веж

ливо суетиться, собирается 
коллектив, виновник зани
мает нужную позу. И начи
нается «разговор по душам». 
Редко где он получается. 
Вскоре уже слышно: «А что 
он совершил? С кем не бы
вает. Вот если бы авария, 
тогда... А то пррсто пойма
ли».

Убеждать взрослых лю
дей, что «пить за рулем 
нельзя», — вещь сложная. 
Истина, набившая оскомину. 
А за ней — десятки погиб
ших, 'сотни искалеченных. 
Но это «где-то там, далеко, 
а в этом случае — ничего 
не произошло».

Работники ГАИ оказа
лись в этой борьбе в одино
честве. Они задерживают, 
наказывают, убеждают, на
правляют в коллективы со
общения о случившемся с 
просьбой принять решение, 
обсудить. Но только поло
вина фактов разбирается. 
Разбирается, впрочем, иног
да довольно своеобразно.

...Из Томского речного

ВЫДУМКОЙ -  ПО БЕЗДОРОЖЬЮ
В Колпашеве базовый клуб самодеятельного техническо* 

го творчества провел смотр-конкурс самодельной тех
ники.

для принятия мер в районы 
(йЕластн. 110 материалов пе
редано в суд по статье 
211> УК РСФСР (повтор
ное в течение года управле
ние транспортом в нетрезвом 
состоянии).

К просьбам, советам ГАИ 
руководители предприятий 
относятся снисходительно: 
«У них—своя работа, у нас— 
своя». В первом полугодии 
больше всего было задержа
но водителей с завода рези
новой обуви — 16 человек. 
А позиция заместителя на
чальника транспортного це
ха П. А. Галкина проста; 
он не видит смысла в прове-. 
дении выездной комиссии 
ГАИ для разбора наруше
ний. Предупредительную ра
боту с водителями не орга- 

- низует.
В марте в транспортно

экспедиционном предприятии 
(начальник О. В. Угай), на
ходясь в нетрезвом состоя
нии на территории, в!одитель 
контейнеровоза решил пере
гнать автобус и разбил свой 
автомобиль. Водитель был 
оштрафован на 100 рублей. 
Там же в апреле водитель 
погрузчика, находясь в не
трезвом состоянии в рабо
чее время, пытался перевез
ти контейнеры, при подъеме 
нарушил технику безопасно
сти и погиб. Работники ГАИ 
предложили О. В. Угаю ор
ганизовать предрейсовый 
медосмотр водителей' пред
приятия. Но предложение 
осталось без ответа.

Водители пьют. Пьют до 
рейса, во время рейса, пос
ле него. В том числе и на 
«своей территории»: в гара
жах ПО «Кристалл», авто
школы ДОСААФ, базы 
МТС! «Советская»,,областной 
клинической больницы. Том
ской дистанции пути... Води
тели чувствуют себя в безо
пасности: ни администрация, 
ни совет трудового коллек-

тива на подобные факты 
внимания не обращают, И 
водители знают, что утром 
их на выезде не встретит 
медработник. Да и там, где 
он есть, бывают «упуще
ния».

В гараже Томских элект
рических сетей врач С. В, 
Пекарский разрешил утром 
выехать в рейс водителю с 
глубочайшего похмелья...

Кое-чего работникам ГАИ 
добиться все-таки удалось. 
На всех крупных предприя
тиях есть предрейсовый мед
осмотр, появился и после-' 
рейсовый. В Октябрьском 
районе для мелких пред
приятий создали два межве
домственных пункта, куда на 
предрейсовый осмотр прихо
дят 160 водителей из 16 
предприятий. И с марта, 
когда пункты заработали, ни 
один водителе из^ этих ра
нее беспокойных хозяйств не 
был за рулем нетрезвым. 
Маленький, но сдвиг. А вот 
в других районах города 
поддержки в создании таких 
пунктов нет. Аргументы по
рой самые «веские»: «У нас 
хозрасчет — мы должны 
деньги экономить»...

В Красноярском крае уже 
 ̂более года действует такая 

‘ система: трудовой коллек
тив заключает договор о ма
териальной «тветственностн 
за нарушения на дорогах ра
ботниками предприятий (во
дителями - профессионала
ми и автолюбителями). Ли
шение премий, дополнитель
ных отпусков, перенесение 
очередности на получение 
жилья н другие меры позво
лили оздоровить обстановку 
на дорогах. У нас такая 
практика пока еще редкость. 
В Октябрьском районе из 
156 предприятий такие до

говоры заключили только в 
16 коллективах. В Совет
ском районе из 138 в 34, в 
Кировском — из 124 в 21. 
Другие советы трудовых кол
лективов пока медлят. Проф
союзные организации своей 
позиции ясно не высказыва
ют: вроде бы незаконно... 
Но кто же будет защищать, 
от воднтелей-пьяннц? Если 
ни штрафы, ин лишение 
прав не действуют. А «част
ники» тем более чувствуют 
себя спокойно. Ведь даже в 
семье к ним, нетрезвым, рт- 
ношение терпимое.

Добровольные помощники 
и защитники своих мужей, 
севших за руль в нетрезвом 
состоянии, — жены.

' Они отправляют подвы
пивших мужей на транспор
те за детьми в детский сад. 
Семьями выезжают на при
роду, в гости... Притерпе
лись все настолько, что и 
чужая беда вряд ли чему- 
нибудь научит.

...На лыжной ба
зе «Буревестник» пьяный 
отец перевернулся на
мотоцикле. Дочь пяти лет 
скончалась на, месте проис
шествия. У другой дочери, 
шести лет, — перелом гру
дины, черепно-мозговая 
травма...

Притерпелись. Зеленый 
свет — пьянству на доро
гах?..

3. АБРАМОВА, 
А. КОПТЯЕВА.

На первом этапе были 
представленЬ! мини-’̂ акто- 
ры с набором сельскохо
зяйственных орудий для 
работ на приусадебных и 
садовых участках. Каждый 
конструктор убеждал зри
телей, что его трактор — 
это то, чего не хватает се
годняшнему деревенскому 
подворью. Авторы озабо
ченно суетились воз
ле своих ' машин, устра
няя мелкие неполад
ки, рукавом смахивая неви
димую пыль, — волнова
лись. В сопровождении 
ГАИ машины проехали че
рез весь город на заранее 
отведенные деляны, при
влекая внимание горожан 
необычным зрелищем.

По условиям конкурса 
необходимо было не прос
то «расковырять» землю, а 
спланировать участок,
вспахать на определенную 
глубину и разборонить, 
учитывалась также прямоли

нейность борозды. Малень
кие тракторы деловито сно
вали на своих участках, а 
компетентное и весьма 
представительное жюри 
придирчиво оценивало тех
нику и работу. Призовое 
место заняла конструкция 
Ю. Г. Сергеева. Небольшой 
по размеру полнопривод
ной трактор, выгодно отли
чался от своих собратьев 
удивительной компакть 
ностью, предельной манев
ренностью, шеагнадцати- 
скоростным(}) рабочим диа
пазоном.

Нисколько не уступая 
тракторам, трудился мото
блок конструкции П. С. 
Анисимова. Возможности 
мотоблока довольно широки, 
несмотря на то, что этот 
механизм одноколесный: в
2—3 минуты его можно 
трансформировать в рыхли
тель, лущильник и т. д. А 
если необходимо привезти

дров, травы иди сена, мото
блок собирается в движу
щуюся механизированную 
тележку. Петр Сергеевич— 
электрик по специальнос
ти — собрал свою кон
струкцию без каких-либо 
чертежей и эскизов.

На следующее утро со
ревновались конструкторы 
вездеходов. Окрестности 
Колпашева — непроходи
мые болота, леса, озера. 
Трасса была подобрана та
ким образом, чтобы были и 
кочкарник, и кустарник, и 
болота, и глубокий ил, од
ним словом, абсолютное 
бездорожье. Эолновалис;ь 
не только водители, но и 
жюри; как-то поведут се
бя машины на сложной 
трассе, особенно четырех- 
кОлесный полноприводной, 

с виду очень тяжелый вез
деход В. В. Климова. На 
заболоченный участок и 
смотреть-то страшно, не то

ЧТО преодолевать. Но Вла
димир Васильевич споко
ен, он уверен в своей тех
нике: не раз вездеход
выручал его в дальних и 
трудных поездках.

Дан старт, и вездеходы 
ушли на трассу, неуклюже 
перепрыгивая с кочки на 
кочку. К великой радости 
мальчишек, они с ходу вле
тели в заболоченный учас
ток. В фонтане брызг н 
комков грязи машин не 
видно, только мерно гудят 
моторы.

Вне всякой конкуренции 
оказался вездеход Климова. 
Вдобавок он прокатил по 
трассе шестерых пассажи

ров, доказав надежность в 
эксплуатации. Не менее 
виртуозными были Сергей 
Разомазо'В и Леонид Зо
тов на своих симпатичных и 
выносливых машинах..

Итоги конкурса лишний 
раз показали, что в краю 
болот и бездорожья везде
ходы на пневматике низко
го давления являются са
мым экологичным и не
прихотливым видом тран
спорта, особенно для рыба
ков и охотников, которые 
осваивают отдаленные про
мысловые угодья.

А. НЕЧАИ.
НА СНИМКЕ; (вездеход 

В. В. Климова.

ссБеспризорные»  а в т о л ю б и т е л и
В одном из прош

лых выпусков «Пресс- 
автоклуба» был напеча
тан материал «1:0 в 
пользу «толкучки». В нем: 
были заТ|ронуты некоторые 
вопросы, связанные с рабо
той советов ВДОАМ в на- 
шей области. :Мы, ра1ботш1- 
ки областного совета, обра- 
довались появлению этого 
материала, который хоть и 
имеет офитическую напирав- 
ленность, и написан челове
ком, мало знакомым с на
шими внутренними нробле- 
мамн, тем не менее обра
щает внимание на ситуа
цию во ВДОАМ.

В настоящее время в об
ласти свыше ста тысяч ав- 
толюбител^. И их всех

можно назвать «беспризор
ными». Потому что за эксп
луатацией государственного 
транспорта следит целая 
армия квалифицщюванных 
специалистов, а личные ма
шины контролируются вре
мя от времени. Низок уро- 
вень технического состояния 
личного транспорта.
ВДОАМ, созданное, чтобы 
помогать в осуществлении 
ремонта транспорта, повы
шении квалификации води
телей, в создании клубов по 
интересам, устройстве авто
стоянок и строительстве га
ражей, чтобы развивать 
спортивную и автотуристи
ческую деятельность, всех 
этих проблем в нашей об
ласти не решило. И то.

что происходит сегодня в 
нашей организации. —зако
номерно. . Автолюбители не 
видят во ВДОАМ своего со
юзника, помощника. Ведь 
мы оказываем только авто- 
экспертные услуги. Есть 
еще своя маленькая авто
школа в Томске и ее фили- 
ал в Колпашеве. Полностью 
отсутствуют пункты ;ремш- 
та, поэтому нет и своих 
запасных частей. Единствен- 
ным источшжом нашего 
снабжения является то. что 
выделяют нам из своих ре
зервов автостанции.

Что (мы предпринимаем 
для улучшения положения 
автолюбителей? В этом го
ду мы рассчитываем запу- 
стить п ^ к т  технического 
обслуживания в Зырянском.

Ускоренными темпами стро. 
ится пункт в (Подгорном. 
Есть договоренность о нача- 
ле строительства в Мель
никове. Работа этих пунк. 
тов поможет нам уже в еле- 
дующем году получать день
ги для приобретения запас
ных частей. Планируется 
открыть учебные пужты в 
Стрежевом, Асине, расши
рить автошколу ВДОАМ в 
Томске.

Многих автолюбителей 
интересует; кто руководит 
обществом? Ведь удручаю
щее положение ВДОАМ — 
это ,результат прикде все
го слабой организации дел. 
Я работаю председателем 
областного совета ВДОАМ 
с 5 мая этого года. Был 
избран по конкурсу. Сейчас

мы работаем в уровнях 
хозрасчета. (Идет сокраще- 
ние аппарата. Намечено из 
пяти чл енов областного со
вета оставить только троих. 
Происходят изменения и в 
райшшых советах. Думаю, 
что привлечение новых лю- 
дей к работе общества, из
менение состава советов 
отразится и иа работе все- 
го общества. Нам очень 
нужны люди заинтересован
ные, думающие и делающие. 
Работы сейчас много. И вы
полнить все наши планы мы 
сможем только при под
держке советских и партий. 
Бых органов, активности 
членов ВДОАМ.

П. СМИРНОВ, 
председатель областного 

совета ВДОАМ.

В ПРОКУРАТУРЕ ОБЛАСТИ

«НЕ СУЙСЯ В ВОДУ,
НЕ ШЯ ВРВДУ...»

Охрана труда в зеркале законодательства
Охрана труда — одна нз 

актуальных проблем. Стро
гое исполнение требований 
законодательства о надле
жащих условиях труда в
производственной сфере обес
печивает защиту законных 
прав трудящихся.

Прокуратура области про
верила исполнение законо
дательства об охране труда 
и технике безопасности в 
строительстве и агропромыш
ленном комплексе. Резуль
таты проверки обсуждены на 
очередном заседании колле
гии.

Отмечено, что уровень 
производственного травма
тизма в области на протяже
нии длительного времени 
остается высоким.

В прошлом году произ
водственный травматизм со
кратился незначительно — 
на 0,7 процента, несчастные 
случаи со смертельным ис
ходом — с 43 до 41. Осо
бенно неблагополучное по
ложение сложилось в строи
тельстве и агропромышлен
ном комплексе.

В строительстве промыш
ленный травматизм вырос на 
14,3 процента, количество 
несчастных случаев со смер
тельным исходом — с 1 до 
5.

В агропромышленном ком
плексе производственный 
травматизм возрос на 6 npof 
центов. При общем сниже
нии численности рабочих в 
агропроме области количест
во несчастных случаев уве
личилось с 1.057 до 1.098.

Сложным остается поло
жение дел в текущем году.
За пять месяцев 1989 года 
произошло 32 тяжелых не
счастных случая, увеличи
лось по сравнению с 1988 
годом число случаев со
смертельным исходом, их
зарегистрировано 27.

Основные причины несча
стных случаев — упущения 
в организации труда и не
удовлетворительное обуче
ние безопасным методам ра
боты, использование неис
правного оборудования и ме
ханизмов, нарушения пра
вил безопасности, низкая 
трудовая и производственная 
дисциплина. Администрация 
предприятий не контролиру
ет, своевременно ли выпол
нены ‘планы по оздоровле
нию и охране труда, как ис
пользованы выделенные на 
эти цели средства. Безот
ветственно относятся многие 
должностные лица к обеспе
чению безопасных условий 
труда, неудовлетворительно 
организуют работу по воз
мещению причиненного трав
матизмом материального

Отдых —  деле серьезнее

ущерба. Часты факты со
крытия несчастных случаев.

Рост производственного 
травматизма в агропромыш
ленном комплексе отмечен в 
Колпашевском, Каргасок- 
ском, Кожевниковском райо
нах. Здесь низка требова
тельность к состоянию охра
ны труда, нет полной обес
печенности инструкциями по 
безопасному ведению работ. 
Инструктажи проводятся не
качественно, журналы' по их 
проведению ведутся небреж
но.

В совхозе «Парабель- 
ский», например, тракторист 
В. Н. Романов был придав
лен рулоном прессованного 
сёна. Несчастный случай 
произошел по вине самого 
пострадавшего, но бригадир 
тракторной бригады Н. И. 
Тюгайкин не провел надле
жащим образом инструктаж' 
по технике безопасности при 
проведении транспортных 
работ. Администрация сов
хоза не издала приказ по 
факту несчастного случая и 
Тюгайкин был привлечен к 
дисциплинарной ответст
венности лишь по постанов
лению прокуратуры.

На ряде ферм агропро
мышленного комплекса Ше- 
гарского района технологи
ческое оборудование, маши
ны, механизмы не имеют за
щитных ограждений, пре
дохранительных и блокиро
вочных устройств, электрог 
установки чаще всего не за
землены. В результате не
исправности электрооборудо
вания на молочнотоварной 
ферме в летний период 1988 
года погиб скотник совхоза 
«Россия» А.' С. Мужецкий.

Много недостатков и нару- 
!шений закона й при расследо
вании несчастных случаев. 11 
января 1989 г. доярка сов
хоза «Воронинский» получи
ла при работе с животными 
производственную травму. 
Начальник животноводческо
го комплекса В. Ф. Вольф 
скрыл от учета этот несчаст
ный случай, не составил акт. 
Администрация совхоза не 
приняла мер дисциплинар
ного воздействия,.JTO данному 
факту, как это положено. 
В. Ф. Вольф не йсполнял 
предписания инженера по 
технике безопасности, не 
провел инструктаж на ра
бочем месте с дояркой, что 
и привело к несчастному слу
чаю. В этом совхозе и совхо
зе «Томский» не взыскива
ют с виновных в возмеще
ние ущерба — выплату по 
больничным листам в свя
зи с травмой.

Рабочего стройцеха «Том
ский» А, В. Гилева, не обу

чив, допустили к эксплуата
ции деревообрабатывающего 
станка. Произошел несчаст
ный случай. Потерпевший 
находился на излечении 43 
календарных дня с выдачей 
больничного листа, ему вы
плачено пособие в сумме 
463 рубля. Ответственный 
по данному делу — старший 
прораб С. В. Карпов. В этом 
же хозяйстве выявлено еще 
3 аналогичных случая. От
ветственные ^  зав. гара
жом А. Ф. Гилев, инженер- 
строитель С. В. Мурзин, на
чальник санитарной бойни 
В. Л. Белоид,

Прокуратурой Томской об
ласти привлечены к дисцип
линарной ответственности и 
наказань! начальник комп
лекса В. Ф. Вольф, другие 
должностные лица. По пред
ложению прокуратуры райо
на А. Ф. Гилев, С. В. Мур
зин, В. Л. Белоид обрати
лись в бухгалтерию с заяв
лением о добровольном воз
мещении ущерба.

Кроме того, в профсоюз
ные комитеты ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко и совхоза «Том
ский» внесены представле
ния, приняты другие меры 
прокурорского реагирования.

Аналогичные недостатки— 
в Каргасокском районе. Со
крытие несчастных случаев 
выявлено в совхозах «Тогур- 
ский», «Новоселовский», на 
ремонтно-механическом пред
приятии Колпашевского рай
она. Факты несвоевременно
го расследования несчастных 
случаев отмечаются в совхо
зах «Белостокский», «Пет
ровский» Кривошеинского 
района. На многих прове
ренных предприятиях не на 
должном уровне организа
ционная и профилактичес
кая работа.

В з{озяйствах Колпашев
ского района нет кабинетов 
и уголков охраны труда, 
служба техники безопасности 
либо вовсе отсутствует, ли
бо работает ненадлежащим 
образом. Слабо работают ко
миссии профкомов по охра
не труда и общественные ин
спектора в Парабельском. 
Первомайском и Зырянском 
районах.

По результатам проведен
ных проверок по данному 
вопросу прокуроры районов 
вносили представления в 
райисполкомы, совхозы, кбл- 
хозы. Виновных привлекали 
к дисциплинарной, матери
альной ответственности, вно
сили представления, протес
ты и предписания, объявля
ли предостережения.

Л. ОНИПЧЕНКО,
старший помощник про

курора области.

Грани ф естива.1Я
Не секрет, что в спорах о городе и деревне обычный 

аргумент в пользу городской жизни — широкий круг 
общения, возможность выбора мест отдыха. В ход идет 
к такое: «В театр могу не ходить, но знаю, что всегда 
могу там быть». Сельскому жителю таким «выбором» 
не похвастаться. И все же внимания отдыху сельчан в 
последнее время уделяется больше. Во многом благода
ря III Всесоюзному фестивалю народного творчества, 
начавшемуся в мае прошлого года. О том, что нового 
привнес фестиваль в села, рассказывает заведующая от
делом народного творчества областного на)П1но-методн- 
ческого центра В. Г. ТИМОФЕЕВА.

— Мне кажется, что 
многие руководители и 
просто жители сел стали 
понимать: не будет разви
ваться культура—не приба
вится творчества и в дру
гих делах. В этом году как 
никогда больше стало, 
праздников сел. улиц. При
чем организуют их культ
просветработники не в оди
ночестве. Помогают все — 
комсомол, поселковые Со
веты, женсоветы. Другие 
общественные организации. 
Появилась соревнователь
ность. Устраиваются кон
курсы на лучшую програм
му, лучшую улицу, дом, 
торговые палатки... Люди 
стали не просто «выжи
дать» праздника, но и го
товиться к нему, активно 
участвовать во всем.

Была на празднике сел в 
Копылове и Светлом. Ин
тересные выставки, различ
ные распродажи изделий. 
И дети, и взрослые — все 
на празднике. Обычно 

■ культработники жалуются; 
нельзя никак привлечь 
мужчин. А здесь трак
тористы, водители поют.

Самодеятельные худож
ники, чеканщики, резчики

по дереву и другие масте
ра стали охотно предла
гать свои работы на вы
ставки, Их творчество вы
шло наконец из домашних 
стен. Больше стало появ
ляться клубов по интере
сам. Есть потребность в 
общении, в обмене опытом, 
обучении других.

Еще одна примета фес
тиваля — обращение к 
местному фольклору. , Се
годня чувствуется жела
ние не просто исполнять 
народные песни, а именно 
песни своего народа, своего 
края. Кисловский фольк
лорный коллектив (им ру
ководит В. М. Чучалин) 
обратился к истокам на
родной поэзии Томского 
края и Сибири. Его про
граммы соединяют различ
ные жанры фольклора и 
включают , элементы драма
тического действия. Стали 
входить в моду «посидел
ки», В Тахтамышеве, на
пример, были националь
ные татарские посиделки. 
Методист нашего отдела 
С. Э. Мартынова подгото
вила сборники детского 
фольклора, записанного в 
области, сборники фолькло

ра Колпашевского района. 
Они уже вышли в свет. 
Для Томского книжного из
дательства готовится сбор
ник «Коренное и русское 
население (Томского края. 
Фольклор и этнография». 
Появятся и материалы по 
свадебному обряду.

Стали традиционными 
фестивали по отраслям. В 
Каргаске прошел фести
валь нефтяников и лесоза
готовителей, в Асине — 
работников агропрома. И 
любые, даже спортивные, 
мероприятия не обходятся 
без участников художест
венной самодеятельности.

А мы стали изменять 
формы, условия проведе
ния областных фестивалей, 
конкурсов. Свое искусстрзо 
сельские артисты показыйа- 
ли в празднике «Играй, 
гармонь!», «Томская раду
га», в -различных концер
тах. Для них это н учеба, и 
проверка своего мастерст
ва, возможность двигаться 
дальше, вносить новое в 
свою работу. А новизна 
обеспечивает интерес к 
коллективу в селе, где жи
вут артисты.

Конечно, проблем много. 
Сказывается нехватка спе
циалистов. Но такое жела
ние , творить, что Алек
сандровский народный те
атр, например, живет и без 
режиссера. Желание есть,. 
И главное — чтобы заботы 
и культработников, и само
деятельных ,артистов яри- 
несли плоды.

Записала 
А. НИКОЛАЕВА.

с п р а ш и в а й т е ^
О Т В Е Ч А Е М

— я  работал в колхо
зе кузнецом непрерывно 
27 лет. Мне в настоящее 
время 59 лет. Могу ля я

уйти на пенсию? Распро
страняются ли на меня 
льготы за работу в горя
чем цехе?

А. ЗАРИПОВ.
Зырянский район.
Отвечает заместитель 

.эааегеующего обл:собе1сом 
Е. П. Шишкина;

— Для исчисления пен
сии механизаторам кол
хозов учитывается зарабо
ток за пять лет подряд 
из десяти перед обраще

нием за пенсией. Вы мо
жете оставить работу до 
достижения пенсионного 
возраста, так как имеете 
необходимый стаж.

Право на льготное пен
сионное обеопечеиие пре
доставляется за работу с 
вредными условиями тру
да на государственных 
щредприятиях. Работа ib 
качестве кузнеца в кол
хозе такого права не да
ет.
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ПЕРЕЛИВЫ — от нежно
го до раздражающего — 
фиолетового цвета, стран
ные фигуры (то ли земляне, 
то ли инопланетяне), Луна. 
Что хотела сказать в своей 
«Фиолетовой сказке» девя
тилетняя Рина Абачеева? 
Во всяком случае, то, что 
этот мир — ее собственный. 
В человеке с рождения за
ложена потребность петь 
(все мы поем про себя), ри
совать, воспринимать пре
красное. Но читать и писать 
ребёнка можно научить за 
несколько месяцев, а видеть 
мир в красках и чувствах, 
слышать тишину?

Таня Алексеева, Лена 
Дмитриева и другие ребята 
из поселка Светлого сейчас 
уже не ответят на вопрос, 
когда они начали рисовать. 
Может, , пять лет назад с 
приходом в школу А. Г. 
Сайбединова, а может, не
сколько позже, когда от эс
кизов и зарисовок перешли 
к более сложным компози
циям, передаче на бумаге 
своего настроения, отноше
ния к окружающему миру.

Вспоминай не вспоминай, 
а уже в прошлом пятый 
класс, роясдение школьной 
студии изобразительного ис
кусства. Таня Алексеева да
же жалеет, что не пришла в 
студию на полгода раньше.' 
Побоялась учителя — стро
гим слыл Александр Геор
гиевич. Отложила это дело 
на осень и уже пять лет 
приходит в комнаты с на
тюрмортами, рамами и сту
дийным самоваром. Каждый 
день, как на работу. Впро
чем, почему «как»? В послед
нее время девочки препода
вали малышам в детской ху
дожественной школе. Прав
да, их ученики пока пута
ются: то на «вы», то на «ты» 
назовут. Зато считают ны
нешних выпускниц непрере
каемым авторитетом, а зави
дев на улице, бегут навстре
чу, раскинув руки.
. Недавно (мадышня позд
равляла своих учительниц. 
Таня Герасименко. Таня 
Алексеева и Лена Дмитрие
ва выдержали трудный эк
замен и поступили на худо
жественно - графический фа
культет Новосибирского, пе
дагогического института. 
Конкурс был девять человек 
на место, но девочки удиви
ли преподавателей своим, 
можно сказать, изящным ма
стерством (как, без стажа, 
минуя художественную шко
лу, из простой поселко
вой студии?). Теперь не
сколько лет будут учиться

на заочном отделении и пре
подавать в родной шкрле;

Почему девочки решили 
стать учителями, а не по
святить себя искусству? Во- 
первых, объяснили они, жен
щине труднее идти по это
му пути, но не это главная 
причина их выбора.

— Понимаете, — как-то 
по-взрослому сказали (семр 
надцатилетние Тани и Лена, 
— художников много, а пре
подавателей мало и почти 
все неспециалисты. Если не 
учить детей, скоро некому 
будет воспринимать карти
ны и скульптуры.

Сильный аргумент. Можно 
только позавидовать, что 
уже в таком возрасте есть во 
имя кого делать свой выбор. 
Во время одного из уроков 
пятый класс фантазировал 
на 7ему «Наше время». Ок
сана Раймус нарисовала 
весь мир, заключенный в ак
вариум. У ее одноклассника 
Ш1}риц наркомана выписы
вал слово «металл». Другой 
юный художник изобразил 
государственные и коопера
тивные магазины, почти все 
закрытые на ^ е т .

Но не только для себя 
«самовыражаются» худож
ники из Светлого.' Скоро по 
поселку можно будет водить 
приезжих, как по галерее. 
В столовой совхоза «Том
ский» ребята расписали сте
ны. Работники свинокомп
лекса улыбаются, приходя 
на обед: очень уж симпатич
ными получились сказочные 
поросята. Директор совхоза 
П. П. Кошель в благодар
ность за работу отправил ре
бят в Арзамас, теперь про
сит «оживить» еще одну 
столовую. Есть заказы из 
других школ, с базовых пред
приятий. За них пока не бе
рутся: сил маловато, свою 
школу оформляют. Все луч
ше, чем выписывать специа
листов из Москвы за не
сколько тысяч рублей.

Шутят, что сейчас школь
ные преподаватели изобра
зительного искусства друг 
другу радуются, словно рус
ский русского за границей 
увидел. Такая это редкость 
по нынешним временам. 
Уйдет литератор, матема
тик, его все-таки заменят. 
Уйдет преподаватель пре
красного — значит, уйдет 
целый мир: заменить его,
как правило, некем.

В Томском районе уже 
два года работает секция 
изобразительного искусства, 
руководит которой А. Г. 
Сайбединов. Постепенно по
явились сильные преподана-
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тели в Малиновке. Богаше- 
ве, Корнилове, Воронине -г- 
М. Иванова, Т. Загуменная, 
Г. Драничников, Сложилась 
система. Пишут письма из 
Омской, Новосибирской об
ластей, просят поделиться 
опытом. В мае этого года 
образовалась и областная 
секция, и есть надежда, что 
щедрая на таланты томская 
земля станет еще плодород
нее стараниями энтузиастов, 
хоть и одиночек.

Мечта Сайбединова — 
организовать в школе центр 
эстетического воспитания, 
читать лекции по мировому 
искусству, что - он уже сей
час осуществляет. С появле
нием студии и его жизнь 
стала полнее. Чтобы лучше 
понять ребят, Александру 
Георгиевичу пришлось изу-.

чить рок, «кантри», писать 
для них пьесы, рассказы.

— Посчитаю своей побе
дой, если и мои ученики, бу
дут учениками всю жизнь, — 
сказал учитель.

— А мы мечтаем, — от
ветила за всех девочек Аля 
Мячина, — отдать детям то, 
что имеем сами.

Чтобы продолжалась фио
летовая сказка.

Н. ШЕРЕМЕТ.

НА СНИМКАХ А. Семе
нова: А. Сайбединов с уче
ницей Т. Алексеевой; студия 
оформила в школе актовый 
зал, этажи; фрагмент роспи
си в столовой совхоза; фи
гурки школьника В. Сайбе- 
дннова — каждая со своим 
характером.

КОНКУРС 
по СПАСЕНИЮ 

РЫБ
в  прошлом году был объ 

явлен областной конкурс
по спасению молоди про 
мысловых рыб из высыха 
ющих водоемов. Участие, в 
нем приняли ребята из клу 
ба юных люряков школы 
№ 7 Томска. *Ими в Колпа- 
шевском . районе спасено и 
вьщущено в Обь 25.000
штук молоди промысловых 
рыб. Ребята заняли призо
вое место, им были прио'б 
ретены ценные подарки и 
выделена пу'тевка в пионер
ский лагерь' «Артек».

Наши рыбодобывакищие 
организации — Гослов, об
щества охотников и рыбо 
ЛОБОВ — и другие, кто дол
жен производить работы по 
рыборазведению и спасению 
молоди, относятся к рыб
ным запаса.м иждивенчески: 
лишь бы взять. А ведь за
пасы рыбы не беспредель
ны. По результатам конт
рольных отловов, с 1980 
года стада разных видов 
рыб уменьшаются против 
предыдущего года на 15 
процентов.

■ смай с добычей гравия на 
Томи а раках уничтожаются 
нарастилища. Зыряненйй рай
исполком своим рашаниам 
органивовал 7 карьаров, 
а Асиноаском появились 4 
карьера, Губитально влияют на 
рыбкыа запасы сбросы сточ
ных вод с высоким содаржани- 
ам вредных ващаста, 1 апрела 
я праднёрастовый масяц на ре- 
кё. Китат фаиолы -превышали 
ПДК я 40 рав, на Томи— ». 15 
рав.' А ведь рыба айнумулиру- 
от тяжелые металлы, которые 
попадают с ною в пищу чало- 
вонв, В Томска чорав рану Ро
машку сбрасываатся вода с 
высокой таипоратурой (31 гра
дус), аса ато —  уничтожаииа 
природы. Я считаю, что в ако- 
логичаском дновнина гаэаты 
«Краекоа внамя» надо печа
тать, в какой кродо живот 
рыба, которую потробляот чо- 
ловок,

■Инспекция |РЬй5оохраны 
обращается к населению 
области принять - активное 

, участие в спасении молоди 
рыб из высыхающих водо
емов и объявляет конкурс 
по ' 1 октября 1989 года. 
Нужно спасти наибольшее 
количество молоди путем 
облова и спуска воды в ре
ки, озера- На проведение 
этих работ оформляется 
акт, в котором указываются 
организация, фамилии наи
более активных участников, 
место, площадь высыхающе
го водоема, объем земля
ных работ, количество спа
сенной молоди. Акты на
правляются в Томскую ин
спекцию рыбоохраны по 
адресу: 634050, Томск,
ул. Карла Маркса. 7 (не 
позднее 10 октября 1989 
года).

Для победителей конкур
са — учащихся школ, тех
никумов и других коллек
тивов — устанавливаются:
I премия — 100 руб.; II 
премия — 75 руб.: III пре
мия — 60 руб.

-В качестве мер поощре
ния наиболее активных 
участников конкурса пре
дусматриваются премии в 
размере от 20 до 40 руб. и 
почетные грамоты. Для 
победителей конкурса ОК 
ВЛКОМ выделяет путевку' 
в пионерский лагерь. «Ар
тек» и путевку в пионер
ский лагерь «Орленок»-

Г. л и т о с о в ,
старший ихтиолог Том
ской ивйпеиции рыбо

охраны.

ЭКОЛОГИЯ/ ОБЗОР ЗА НЕДЕЛЮ  Информирует УВД
Государственный коми

тет по охране природы со
общает: Зырянский район
ный комитет по охране при
роды запретил кооперативу 
«Таежный» Томского при
борного завода осушение и 
раскорчевку лугов в райо
не бывшего поселка Усачи, 
так как на этих лугах на
ходится около десятка 
больших озер, которые при 
проведении мелиоративных 
работ обсохнут. В резуль
тате понижения уровня во
ды в озерах будет уничто
жена среда обитания рыб 
и водных животных.

Как. уже сообщалось, 
госинспектора провели про
верку ПО «Томскводока- 
нал». За выявленные нару- , 
шения природоохранного 
законодательства на гене
рального директора объе
динения М. *Г. Рутмана и 
главного инженера Ю. А. 
Гончарова наложены штра
фы в размере 100 рублей 
на каждого.

I Проведена проверка об
устройства после отработ

ки буровых площадок Алек
сандровской нефтегазораз- 
ведочной экспедиции. По 
всем проведенным провер
кам вьтисаны предписания. 
АНГРЭ предъявлен иск 
на сумму 14.975 рублей в 
возмещение нанесенного 
ущерба.

Госинспекторами област
ного комитета выдано поста
новление о прекращении 
деятельности двух установок 
по сжиганию попутного га
за Лугинецкого месторож
дения до 1 сентября 1989 
года-

За проливы нефтепро
дуктов на рельеф на пред

приятиях пос. Новый Васю- 
ган Каргасокского района 
составлены протоколы на 
начальника групп сейсмиче
ских партий 4 —5—7 П. П. 
Шаповалова, заместителя 
начальника управления 
УМС-8 треста «Казнефте- 
дорстрой» В. А. Гранта, на
чальника нефтебазы Павло
дарского филиала В. В.
Малькера.

На водителя объединения 
«Лугинецкнефть» В. М. Тро
шина составлен протокол с 
наложением штрафа в сум
ме 50 рублей за полив
улиц водой, содержащей 
нефтепродукты.

Утром 19 июля в трол
лейбусе на ма(ршруте № 1 
между остановками «Чёре- 
мушки» и «Переулок 1905 
года» некто, разрезав сум
ку у Т., совершил кражу 
четырехсот рублей. В эти 
же сутки днем у П. разре
зали пакет. Исчезли доку
менты и сто пятьдесят руб
лей. 19 июля у С. из су
мочки украдены семьдесят 
пять рублей. Кража произо
шла в автобусе сто девят
надцатого маршрута. Пос
ле некоторого относитель- ■ 
ного затишья вновь участи
лись случаи карманных 
краж. Чаще всего это про
исходит в общественном

транспорте.
Как и прежде, большин

ство потерпевших от кар
манников — женщины. На
ловчившийся карманникбез 
особого труда определяет 
наличие кошелька в полиэти
леновом пакете, легкой су
мочке. Переполненный са
лон, либо искусственно соз
данная толчея у дверей по
могают совершить задуман
ное. Напоминаем, что из
любленным местом «ра^- 
ты» карманных воров явля
ются также очереди у касс, 
прилавков магазинов, на 
центральном рынке.

Есть факты карманных 
краж и на вещевом рынке.

По данным областного центра но гидрометеорологии с 
21-го по 27 июля общий уровень загрязнения в Томске 
был пониженным, 24-го, 26-го, 27-го июля в атмосфере го
рода отмечалось повышенное содержание пыли, 25-го— 
формальдегида. Эпизодическое повышение концентрации 
других вредных примесей отмечалось в Ленинском райо
не, 25-го вечером сернистого газа ~  1,4 ПДК, 27-го ут
ром формальдегида—1,2 ПДК, в Советском районе 24-го 
утром окиси углерода — 1,4 ПДК.

Итоги тиража «Спортлото»
Объединением «Союзепортлото» подведены итоги 30-го 

тиража лотереи «Спортлото», состоявшегося 23 июля 
1989 года.

«Спортлото» «6 из 45»: допущено 1.426.059 вариан
тов. 6 номеров — нет. 5 номеров — 52—по 890 рублей, 
4 номера—2.268— по 28 рублей, 3 номера ~  34.698 — 
по 3 рубля.

«Спортлото» «5 из 36»: допущено 14.750.263 вариан
та. 5 номеров — 116 — по 3.881 руб., 4 номера — 
8.718 — по 100 руб., 3 номера — 222.635 — по 4 руб.

Выплата выигрышей по билетам 30-гО тиража и 10-ти- 
ражным билетам, участвовавшим в игре с 2 1-го по 30-й ти
ражи, будет проводиться с 7 августа по 7 сентября 1989 

■ года. ‘ (ТАСС).

П О ГО Д А
Сегодня —  набольшие ират- 

новраманиыа дожди, ватер вв- 
ладный, 7— 12 мвтров в саку и- 
ду, твипаратура 15— 20. по 
юго-воетону 20— 25, в Томске 
18— 20 градусов тепла.

30 и 31 июля —  првимущв- 
стванно бев осадков, ветер за
падный, 5— 10 мвтров в секун
ду, температура ночью 6— 11, 
дном 18— 23 градуса тепла,

• *  •

Об уровнях воды в реках 
области. Низкая вода стоит 
на Томи. Вчера (28.07) на 
траверзе речного вокзала в 
Томске уровень воды был 
на 86 сантиметров ниже ор
динара. За сутки, он пони
зился на два сантиметра.

Па Оби еЩе достаточно 
воды. У пос. Победа она 
стоит на 409 сантиметров 
выше средних многолетних 
значений, в Никольском — 
на 380, в Молчанове — на 
270, в Колпашеве — на 289, 
в Каргаске — на 470 и в 
Александровском — на 
372 сантиметра выше орди
нара. Однако всюду за сут
ки произошло снижение 
уровня — от восьми, де
вяти сантиметров до вось
мидесяти. На незначитель
ные уровни падает вода в 
Чулыме (в Тегульдете вче
ра было плюс 145,' в Бату
рине — плюс 381 санти
метр). Так же ведут себя 
Кеть (плюс 188—в Мак- 
симкином Яре) и Васюган. 
Здесь отмечается незначи
тельное превышение уровня 
воды над ординаром.

ВОИНЫ -ДЕСАНТНИКИ!
Приглашаем вас 2 авгус

та 1989 года к 17-00 на 
стадион «Труд» для празд
нования Дня воздушно-де
сантных войск.

В программе:
' I'v Показательные вы»- 
отупления парашютистов. 

2. Митинг у Мемориала

боевой и трудовой славы 
томичей в Лагерном саду.

3. Вечер отдыха в ре
сторане «Осень».

'С наступающим празд
ником!

Городской совет вои
нов запаса.

Кировский РК ВЛКСМ.

Телевидение
СУ КВОТА, 29 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

б.ЗО — «120 минут». 8.35 — 
«Наш сад». 9.05 — «Проделки 
Рамзеса». Мультфильм. 1 — 
4-я серии. 9,45 — «Азербайд
жанская филармония. Страни
цы истории». Передача из Ба
ку. 10.45 — «Институт челове
ка». 11.45 — «Победители».
12.45 — Концерт. 1-3.10 — «В 
странах социализма». 13.40 — 
«Фильм — детям». «Гибель 
«Орла» («Союздетфильм», 1940 
год). 14.55 — «Сегодня в ми
ре». 15.10 — Мультфильм. 15.20 
— «Круги на воде». Докумен
тальный фильм. 16,10 — Кон
церт. 16.55 — «Долги наши».
17.25 — «В М1^ е  животных».
18.25 — «Я люблю тебя,
жизнь!». Телевизионный фото
конкурс. 18.30 — «9-я студия». 
Телемост Брюссель — Москва. 
19.30 — Фильмы и роли 
В. Шукшина. «Ваш сын И 
брат». Художественный фильм 
(1965 г.). 21.00 — «Время».
21.35 — 1«Спутиик телезрите
ля». 21,55 — «После слектак- 
ля>. Вечер театральных калу- 
стников. 23.10 — «До и после 
полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА •

8.00 — Утренняя гимнасги- 
ка. 8.20 — «Сельский час».

9.20 — «Золотая речка». Ху
дожественный фильм с субтит
рами. 10.55 — «НТМ» (инфор
мационный выпуск). 11.10 — 
«Спорт и личность». Игорь Тер- 
Ованссян. 11.45 — «Музыка в 
эфире». Часть 1-я. 12.45 — «За 
безопасность движения». 12.50
— «Музыка в эфире». Часть 
2-я. 13.50 — Документальные 
фильмы. 14.30 — Мультфиль
мы. 14.55 — Фильмы студий 
союзных республик. «В поис
ках утраченного сокровища». 
Художественный телефильм. 
1-я серия («Грузия-фильм», 
1087 г.). 16.00 — Новости. .16.10
— «В поисках утраченного 
сокровища». 2-я серия. 17.15— 
«Телевизионный музыкальный 
абонемент». Г, Рождественский. 
■18.05 — «...До шестнадцати и 
старше», 18.50 — Концерт.
19.00 — «Здравствуй, Аляска!». 
О становлении экономических и 
культурных связей между 
Аляской и Чукоткой. 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.00 — На сессии Верховного 
Совета СССР. 21.00 — «Время». 
21.35 — Фильмы студий союз
ных республик. «Дорога в ад». 
Премьера художественного те
лефильма. 1-я и 2-я серии 
(Киностудия им. А. Довженко). 
00.20 — «МВД СССР сообща
ет...».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ,
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Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

аРОДИНА»
30 июля. «ЧП районного 

масштаба» —  9, 16-Ю, 18-40, 
«Танцуй, танцуй» (две серии)
—  13-40, 21-10. «Воавращаниа 
н саобода» —  11-10.

ИМ. М. ГОРЬКОГО 
30 июля. «Ввровай тоже птн-

ца» —  9, 10-50. 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Танцуй,
танцуй» (две серии) ■— 8-30. 
11, 13-30, fe. 18-30, 21. «Красот- 
ни» -  9. io-бО, 18-20, 18-10.
Видеозал. «Штаны» —  12-40, 
14-30, 20. 21-50.

аОКТЯВРЬ»
30 июля. «Ожог» —  10. 12, 

14, 18, 18, 20. 22. •■вР^»й то
же птица» —  8-50, 12-10, 18,
18-40. ^ор ы  в аанона» —  
10-30, 14. 17-50, 21-30.

аПИОНЕР»
30 июля. Мультфильм *Л»а- 

иадцать масяцаа» —  9, 10-30, 
«Тринадцатая невеста принца»
—  12, 13-60. «Высаленный в 
поисках жилья» —  15-40, «Как 
три мушиатара» (две серии)—
17- 30. аО-20.

вмени И. ЧЕРНЫХ 
30 июля. «Хроника об'ьявлвн- 

ной смерти» —  9, 13, 15. 17.
19, 21. Мультсборнии —  11.

аСИБИРЯК»
30 июля. «Путешествие Нэттн 

Ганн» —  9-20, 11. «танцор
«дисно» - (две серии) — ' 13-30, 
16, 18-30. 21.

ВИДЕОТЕ]^
(ул. Красноармейская, 135)

30 июля. Мультсборник «Ис
тория мышиной лиги» —  10- 20 . 

«Новые приключения неулови
мых» —  12, 14. «Красотки» —  
18. «ЧП районного масштаба* 
^  16. 20.

ЦЕНТР НТТМ «Поиск* 
возьмет в аренду либо при
обретет производственное 
или жилое (возможно полу

подвальное) помещение 
площадью 150—300 кв. м.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Дзержинского, 20. Телей^н 
4-73-79.

т о м с к и й  ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ И ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ. УНИВЕРСИТЕТ ИМЕНИ 
В. В. КУЙБЫШЕВА ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР на подго
товительное отделение (рабфак). i
- Формы обучения: дневная, вечерняя, заочная.

На подготовительное отделение принимаются лица с 
законченным средним образованием, работающие во всех 
отраслях народного хозяйства, со стажем практической 
работы не менее 2 лет, в качестве рабочих и колхозни
ков, а также военнослужащие, уволенные в запас из Во
оруженных Сил СССР.

Заявление подается на имя ректора ТГУ с указанием 
факультета, специальности и формы обучения. К заяв
лению прилагаются: направление по установленной
форме, документ о среднем образовании (подлинник), 
производственная характеристика (для уволенных в 
запас—служебная), 6 фотокарточек (снимок без голов
ного убора, размером 3 x 4  см), копия трудовой книжки, 
медицинская справка формы № 086/у. Прием докумен
тов на вечернее и заочное обучение проводится с 20 
августа по 15 сентября, зачисление — 25 сентября, на
чало занятий — с 1 октября. Прием документов на 
дневное обучение проводится с 1 октября по 10 ноября, 
зачисление — 25 ноября, начало занятий—с 1 декабря.

Наш адрес: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, ТГУ,
5-й учебный корпус, подготовительное отделение. 
Справки по телефону 90-97-97.

Томсклесорс Минтоппро- 
ма РСФСР

ОБЪЯВЛЯЕТ
КОНКУРС

на замещение должности 
начальника Малиновского 
отделения Томсклесорса с 
окладом 155 рублей. Вы
плачиваются квартальная 
премия до 50 процентов, 
13-я заработная плата.

Отделение расположено в 
пос. Малиновка Томского 
района.

Требования к кандида
ту: образование — средне
специальное или высшее, 
опыт работы в торговле.

Обращаться: г. Томск,
ул. Татарская, 35.

Похищенные гербовую, 
треугольную печати и, уг
ловой штамп городской 
больницы скорой меднцюб- 
ской помощи СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМИ.

Изрщтельству , «Кфасное 
внамя» на постоянную ра
боту СРОЧНО ТРЕБУЮТ
СЯ печатники для работы 
в офсетном цехе и прием
щики для работы в ночное 
•время.

Обращаться: яр. Фрунзе, 
103, в отдел каДров, тел. 
1-47-00, нач; цеха 1-48-20.

п р о в о д и т  п р и е м  учащихся''на 1989— 
1990 учебный год по следующим специальностям:

на базе 8 классов с получением среднего образования 
(ОПТУ) — электрогазосварщик; монтажник ЖБИ (срок 
обучения—2 года 8 месяцев): контролер ОТК, лаборант по 
механическим испытаниям (3 года); машинист строи
тельно-дорожных машин (2 года 8 месяцев).

На базе 10 классов без получения среднего образова
ния (в возрасте до 30 лет) — электромонтажник (срок 
обучения. — 8 месяцев), электрогазосварщик (8 меся
цев); крановщик мостовых, козловых и башенных кра
нов (10 месяцев), оператор пульта управления по про
изводству ЖБК. крановщик мостового крана (10 меся
цев).

На базе 6, 7, 8 классов (с 15 лет) группы ПТУ без 
получения среднего образования; штукатур, маляр, мо
заичник, облицовщик строительный (2 года); арматур
щик, сварщик арматурных сеток и каркасов (2 года).

В группы вечернего отделения (с 1 октября), возраст 
не ограничен, без отрыва от производства; электротазо-

месяца) ’ “ ®сяцев, повышение квалификации — 2,5

Предоставляемые льготы: время учебы засчитывается 
в стаж работы. Нуждающимся предоставляется общежи
тие. Бесплатное питание, форменная одежда, учебная 
литература группам ПТУ и ОПТУ. Доплата от предпри- 

отделочникам — 50 руб.; группам 
классов) -  от 56 до 100 руб. Стипен- 

1 лп доплаты в зависимости от КТУ—до
100 руб. За время практики выплачивается зарплата 50 
процентов, за работу во внеучебное время — 100 про
центов.. Организуются турпоездки по стране и за рубеж. 
Ежегодно выезжает ССО в Краснодарский край.

Приемная комиссия работает с 8 до 17 часов кроме 
воскресенья. ’

Адрес СПТУ-33: г. Томск, ул. Смирнова, 44/1 (авто
бусы №№ 40. 18, 1, 125). Тел. 77-29-17, 77-29-21.

Совхоз «ПОБЕДА*
(с. Турунтаево.) приглашает 
бригады каменщиков для 
фроительства котельной, 
кирпичных домов и бригаду 
плотников —для брусового 
двухквартирного жилого до
ма. Оплата труда — ак
кордно-премиальная.

Справки по тел. 94-71-42, 
94-72-33.

Коляектв родильного до
ма Mi 2 выражает глубоиое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 
ветерана труда родильного дома Mi 2

АЛИМПИЕВОИ 
Валонтины Гурьавны.

Советский райком КПСС 
выражает искреннее собо
лезнование Г. А. Вочвнко- 
вой, работнице аппарата, по 
по матери

EflBHjM Иосифовны,

Родные н близкие екорбят 
по поводу тяжелой утраты 
— смерти горячо любимой 
матери, бабушки

ЖДАНОВОЙ 
Анны Аидраавны.

Вынос тела — 29 июля 
из квартиры покойной (ул. 
Ф. Мюнниха, 7, кв. 109).

Коллективы медико-сани
тарной части Mi 1 и цеха 
Mi 1  ТРТЗ выражают глубо
кое соболезнованио В, М. 
Цысь и Н. И. Цысь по пово
ду смерти сына

ДМИТРИЯ.
Вынос тела — 29 июля. 

!В 16 часов (ул. Елизаровых. 
20. кв. 9).

6$4050, '

J M I I i l H I Т О М С К »  ГС П ,
НАШ А Д Р Е С

И Т ЕЛ Е Ф О Н Ы
пвФ ГУнав, юз/t

Приамная 
1-44-35

радаитора -

Отватетааннмй
1-32-34
Санратариат —  
1-46-20

санратарь

Отаая партийной жиани —  
1-28-68; 1-28-42

Отжал промышленности —  
1-48-06, 1-27-68
Отдал нафтагаологии и строи
тельства —  1-36-44

Отдел науки и учебных 
маадания.

Отдал информация и 
1-26-60, 1-46-65,

аааданий 
-ЗЭ-Тб, 1-46-65

1-43-32,

Отдал eoB.a'ixHero строиталь- 
ства и быта —■ 1-36-56,

Отдал писем —
1-Э6-65, 1-06-00, 1-36-87 
О пал фотоиллюстраций —

Собственный игаряспондаит 
Колпашава —  36-55

Собственный норраепандант в 
Стражявом —  3-23-31 
Об1цастваиная приамная —  
1.36-66.
О^м^объявяаний —
Кухгалтар по гонорару >- 
ц.42-36
Касса -  1-47-61
Областная журналистская
органиаация —  1-28-60
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